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К организации традиционной встречи губернатора 
с депутатами облдумы подошли с размахом. Собрание 
решили провести 22 ноября в доме культуры 
«Нефтяник». В дом культуры к 11:00 спешили чинов-
ники разного уровня, представители бизнеса, промыш-
ленности, общественных организаций, духовенства 
и деятели культуры. К началу заседания зал, рассчи-
танный на 922 человека, был заполнен практически 
полностью. «Первым вопросом мы рассматриваем 
послание губернатора. Это очень значимое событие, 
поэтому мы заслушаем его в торжественной обстанов-
ке»,— пояснил гостям спикер думы Сергей Корепанов.

Глава региона сразу обозначил ключевое событие 
2018 года. «Нынешний год стал годом выбора. Выбор 
сделан. Мы вновь показали, что верны своим ценно-
стям. Мы выбрали открытое будущее, а не стагнацию 
или регресс. Наш выбор был и разумным, и нравствен-
ным»,— начал Александр Моор, очевидно имея в виду 

выборы президента России 18 марта. Главе региона 
есть чем гордиться: Тюменская область продемонстри-
ровала один из самых высоких результатов явки по 
стране — более 78%. За Владимира Путина в регионе 
проголосовали более 83% пришедших на выборы. 
«Тюмень не сворачивает с дороги устойчивого, гармо-
ничного развития. Каждый поворот этой дороги откры-
вает нашему взгляду новые картины, ставит перед нами 
новые вызовы. Давайте определимся на местности»,— 
предложил губернатор и перешел к итогам года.

По его данным, по итогам года валовый региональ-
ный продукт в пересчете на одного жителя превысил 
среднероссийский показатель на треть. Доля про-
мышленности в структуре экономики превысила 30%, 
хотя, например, в 2008 году была не больше 10%. Доля 
высокотехнологичных и наукоемких отраслей в струк-
туре экономики превысила 20%, а в индексе научно-
технологического развития субъектов РФ область 

«приблизилась» к топ-10. Объем инвестиций в основ-
ной капитал вырос на 43% по сравнению с 2017 годом 
(тогда он составлял более 290 млрд руб.). 

Далее губернатор сообщил о достижениях этого 
года. «Запущены еще 11 новых промышленных про-
изводств, причем не только в Тюмени, Тобольске 
и Увате, но и в других районах. Закончена набережная 
Туры, вокруг Тюмени создан лесопарковый “зеленый 
пояс” — самый большой на Урале и один из самых 
больших в России. А первая в истории региона пере-
садка костного мозга? А два новых детских сада и три 
новых школы, построенных с нуля за один год?» — 
риторически спросил господин Моор. 

Успехи региона губернатор связал и с работой других 
управленцев. «Семена, из которых выросли эти плоды, 
посеяли мои предшественники. Сергей Собянин 
и Владимир Якушев (бывшие губернаторы Тюменской 
области, сейчас мэр Москвы и министр строительства 

соответственно. — “Ъ-Урал”), а также их сотрудники 
и соратники, одним из которых был и я, и все вы, собрав-
шиеся в этом зале»,—провозгласил бывший глава 
администрации Тюмени. Затем он подтвердил «вер-
ность этому курсу». Он уточнил, что конкретные задачи 
для властей региона были сформулированы в его пред-
выборной программе, а сейчас власти занимаются пере-
водом «майских указов» президента на региональный 
уровень, «на язык конкретных дел и планов». «Но очень 
важно не потерять из виду генеральный смысл идеи, 
не свести ее к случайному набору разрозненных отчет-
ных параметров. Не в отчетности тут дело»,— подчер-
кнул губернатор и сразу объяснил,«а в целостной фило-
софии развития».«Тюменская область сделала огром-
ный шаг в развитии. Созданный задел — это одновре-
менно и возможности, и вызов. Сохранить такой высо-
кий темп развития региона непросто»,— заметил 
Александр Моор.
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С ПОСЛАНИЕМ К ОБЛДУМЕ АЛЕКСАНДР МООР ОБРАТИЛСЯ ВПЕРВЫЕ

СПРАВЕДЛИВОСТЬ  ТРАДИЦИОННОЕ ЕЖЕГОДНОЕ ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ К ДУМЕ РЕГИОНА СТАЛО ПЕРВЫМ ДЛЯ ИЗБРАННОГО 9 СЕНТЯБРЯ ГЛАВОЙ 
РЕГИОНА АЛЕКСАНДРА МООРА. НОВЫЙ ГУБЕРНАТОР ЗАЯВИЛ О ПЛАНАХ ПО МАСШТАБНОМУ 
ОБНОВЛЕНИЮ РЕГИОНА И НЕОБХОДИМОСТИ СПРАВЕДЛИВОСТИ В ОТНОШЕНИИ К ЛЮДЯМ 
И ПРОЕКТАМ. ОКСАНА ВЛАДИМИРОВА

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПООБЕЩАЛИ 

➔
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Во время послания также стало понятно, что необ-
ходимо для реализации «майских указов». «Чтобы 
достигнуть целей, поставленных президентом, мы 
должны измениться, стать более технологичными, 
быстрыми, образованными, в хорошем смысле слова 
дерзкими. А работать над собой, как мы знаем, это 
самое трудное»,— сказал губернатор. 

«Свой ответ (на вопрос о решении этих задач.— 
“Ъ-Урал”) я нашел в комплексности “майских ука-
зов”. Ценность этой стратегии в том, что она связыва-
ет вместе цели экономического роста и улучшение 
качества жизни каждого человека. Если мы хотим, 
чтобы каждый вложил свои силы в общее дело, каж-
дый должен на себе почувствовать изменения к луч-
шему. И это справедливо»,— резюмировал господин 
Моор, переходя к финальной части послания.

На этом этапе приглашенным стало понятно, что 
основной смысл послания — «справедливость». «У 
нас есть десятки проектов, которые при содействии 
регионального правительства успешно стартовали. 
Они, так сказать, вышли на устойчивую орбиту. 
Конечно, мы не собираемся бросать их на произвол 
судьбы. Но работа с ними должна быть переведена из 
опекающего режима в сопровождающий, поддержи-
вающий: дальше лидеры должны развиваться само-
стоятельно, на то они и лидеры»,— предупредил он. 
И сразу же перешел к оставшимся. «Фокус нашего 
внимания предлагаю сделать шире: еще осталось 
множество людей, которые не без досады смотрят на 
тех, кто уже “взлетел”. Я думаю о них. Я думаю, что 
наша главная задача запустить вторую, теперь уже 
массовую, фронтальную волну обновления, модерни-
зации, развития Тюменской области»,— анонсировал 
глава региона. 

Как предупредил губернатор, впереди у региона 
нелегкие времена. «Такие крупные системообразую-
щие инвестиционные проекты, каким стал для нас 
проект СИБУРа на тобольской площадке, в ближай-
шее время маловероятны. И показанный в этом году 
рост бюджетных доходов тоже по целому ряду причин 
носит уникальный характер. Именно поэтому мы 
должны искать новые ресурсы роста, прежде всего, 
в нас самих. Не пренебрегать ни одной возможностью. 
Сейчас модно призывать к выходу из зоны комфорта; 
но ведь многие из нас действительно должны это сде-
лать»,— обратился он к своим слушателям. 
Губернатор продолжал: «На наших управленческих 
радарах не должно остаться никаких “слепых зон” или 
“белых пятен”. Недостаточно прислушиваться к тем 
голосам, которые уже звучат. Нужно идти туда, где все 
еще молчат, и приглашать к разговору, к действию».

Среди конкретных направлений по развитию эконо-
мики г убернатор предложил шесть  шагов. 
«Инвестиционный климат должен стать еще более 

комфортным и дружелюбным — равным образом для 
проектов, генерируемых в самой области, и приходя-
щих извне, из других регионов и стран. Равным обра-
зом — для проектов крупных и малых»,— представил 
Александр Моор первый шаг, настоятельно посовето-
вав главам всех муниципалитетов готовить небольшие 
промышленные площадки районного масштаба. 
Вторым шагом губернатор пообещал продолжить 
инвестировать в здравоохранение, поддерживать 
строительство жилья и модернизацию дорожной сети. 

Не обошел глава региона и тему взаимодействия 
с Ямало-Ненецким автономным округом и Ханты-
Мансийским автономным округом. «Нам удалось 
выстроить систему равных и справедливых отношений 
между округами. Но отдача, общая польза от этой 
системы может стать гораздо больше, чем сейчас! 
Потому что меняется само глобальное экономическое 
пространство»,— пояснил он. 

Далее Александр Моор посоветовал продолжать 
развивать экспорт местной продукции. Пятый шаг, 
предложенный главой региона, оказался неожидан-
ным для многих местных предприятий. «Я поручаю 
профильным департаментам правительства 
Тюменской области внести изменения в порядок 
оказания поддержки инвестиционных проектов, 
сделав ее обязательным условием либо вхождение 
в региональную государственную программу 
“Повышение конкурентоспособности экономики”, 
либо самостоятельно принятое предприятием обя-
зательство повысить производительность труда — 
в понятные сроки и на понятные величины»,— ска-
зал губернатор.

Шестым шагом губернатор назвал необходи-
мость измениться всем жителям Тюменской обла-
сти. «Мы должны измениться, стать настоящими 
гражданами во всех смыслах слова»,— пояснил он, 

пообещав продолжить вовлечение граждан в при-
нятие решений «на всех уровнях власти». «Мы 
знаем, куда и к какой цели движемся, мы знаем, как 
ее достичь.Препятствия на этом пути неизбежны. Но 
когда они нас останавливали? Главное, что мы сами 
не собираемся останавливаться.Тюменская область 
продолжает свое движение вперед. Дорогой сози-
дания. Дорогой справедливости»,— заключил 
Александр Моор и под аплодисменты покинул зал. 

Депутаты областной думы, к которым в первую 
очередь обращался губернатор, восприняли послание 
как руководство к действию. «Для депутатов област-
ного парламента послание является руководством 
к действию. Мы внесем свои корректировки в планы 
работы»,— пообещал Сергей Корепанов. После этого 
депутаты начали покидать ДК «Нефтяник» для того, 
чтобы вернуться в здание облдумы и рассмотреть 
оставшиеся вопросы повестки. n
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РЕАКЦИЯ НА ПОСЛАНИЕ ПОСЛЕДОВАЛА НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНО

ГУБЕРНАТОРА В ЗАЛЕ СЛУШАЛИ БОЛЕЕ 900 ЧЕЛОВЕК
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР МООР,
ГУБЕРНАТОР ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ:
— 2018 год получился знаковым для Тюменской области. Главным поли-
тическим событием для региона и страны в целом стали выборы президен-
та Российской Федерации. Жители Тюменской области проявили активную 
гражданскую позицию, выбирая главу государства, а в сентябре избрали 

и губернатора области. Одно из важных дел уходящего года, к которому мы шли последние 15 
лет и с честью выполнили, — завершение строительства Тюменской кольцевой автодороги. 
Открытие крупнейшего в стране, первого на территории Тюменской области мусоросортировоч-
ного завода стало еще одним масштабным проектом. Агропромышленный комплекс вышел на 
новый уровень. Ежегодно расширяется ассортимент продуктов, растет объем экспорта. По уро-
жайности овощей открытого грунта Тюменская область занимает первое место в России, а по 
урожайности картофеля, зерновых и зернобобовых культур мы сохранили лидерство в УрФО. 
Активно развиваем региональное здравоохранение. Тюменские врачи первыми в Европе и России 
начали применять инновационную технологию лечения рака предстательной железы, впервые 
в регионе провели пересадку костного мозга. Продолжается развитие движения WorldSkills 
Russia, наши земляки успешно выступили в VI Национальном чемпионате «Молодые професси-
оналы», завоевали призовые места. В составе национальной команды на чемпионате Европы по 
профессиональному мастерству EuroSkills Budapest 2018, где Россия заняла первое место, ребя-
та из ТюмГУ взяли «золото» в компетенции «Сетевое и системное администрирование». В Тюме-
ни открылся самый крупный в стране аквапарк, а по маршруту Тюмень—Тобольск отправились 
комфортабельные брендированные вагоны «Императорского маршрута». В нашей жемчужи-
не — Тобольске — появился уникальный музей семьи Императора Николая II . Результат команд-
ной и системной работы всех отраслей — первое место Тюменской области в Национальном 
рейтинге состояния инвестиционного климата в субъектах РФ. В этом же году Тюмень вновь при-
знана лидером в стране по качеству дорог. Мы не останавливаемся на достигнутом, а продолжа-
ем двигаться вперед. Впереди решение масштабных и охватывающих все сферы жизни задач, 
обозначенных президентом России в «майских указах».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КАК ГОД ПРОШЕЛ?

ЕВГЕНИЙ ЗАБОЛОТНЫЙ, 
СПИКЕР ДУМЫ ТЮМЕНИ:
— 2018 год особенный. В этом году завершился целый этап, который 
Тюменская область прожила динамично, находясь в постоянном развитии. 
В первую очередь вспоминаются те проекты, в которых удалось поучаство-
вать самому, — это наша набережная, открытие музейного комплекса 

имени Словцова в Тюмени и Музея семьи Императора Николая II в Тобольске. В этом году завер-
шилось строительство Тюменской кольцевой дороги, и был сдан очередной дом с обманутыми 
дольщиками в Тюмени. В эти объекты вложены силы и душа большого коллектива тюменских 
строителей, с которыми я имел честь работать. Ожидаю, чтобы в следующем году желание каж-
дого нормального человека сделать больше, чем сделал, оставалось у всех нас. Чтобы мы стара-
лись сберечь все то, чего достигли. Над всем этим буду работать, перейдя из сообщества строи-
телей в тюменскую городскую думу. Желаю всем тюменцам думать меньше о том, как изменить 
человечество, а больше, как изменить себя.

ВЕРОНИКА ЕФРЕМОВА, 
ИСПОЛНЯЮЩАЯ ОБЯЗАННОСТИ РЕКТОРА 
ТЮМЕНСКОГО ИНДУСТРИАЛЬНОГО УНИВЕРСИТЕТА:
— Это был непростой год в событийном плане, в срезе экономико-полити-
ческой повестки. И судя по итогам, Тюменская область прожила его достой-
но. Год принес пул впечатляющих достижений и показал путь дальнейшего 

развития — развития личности и гражданина, науки и образования, экономики и политики, реги-
она и страны. Без сомнений, для каждого из нас этот год был годом выбора. Разумного, нрав-
ственного и открытого. В марте мы выбирали президента страны, в сентябре — губернатора 
региона и седьмой созыв тюменской городской думы. Минуя какие-либо внутренние раздоры, 
мы выбрали будущее, а не регресс. 
В этом году Тюменская область возглавила национальный рейтинг инвестклимата, а Тюмень заня-
ла первую строчку в рейтинге городов с самым высоким качеством жизни. Как руководитель вуза 
значимым событием считаю старт разработки стратегии межрегионального научно-образова-
тельного центра в рамках нацпроекта «Наука». Чтобы сохранить за собой статус локомотива роста 
и развития страны, для Тюменской области следующий год должен стать годом технологических 
прорывов, цифровизации региональной экономики, социальных инноваций. Конечно же, ждем 
победы нашей, поистине уникальной заявки по созданию научно-образовательного центра. Глав-
ное, мы не собираемся останавливаться

ИГОРЬ КЛИМОВ,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО «СИБУР ТОБОЛЬСК» 
И ООО «ЗАПСИБНЕФТЕХИМ»:
— В этом году на действующих производствах «СИБУР Тобольска» мы 
получили юбилейные объемы продукции — 5 млн т бутадиена и 2 млн т 
полипропилена. Производимая предприятием продукция получила призы 

в номинации «Лучшие товары и услуги Тюменской области-2018» и попала в «сотню лучших 
товаров России». Одной из ключевых тем года для СИБУРа остается реализация крупнейшего 
инвестиционного проекта по строительству нефтехимического комплекса мирового уровня в 
Тобольске — «ЗапСибНефтехима». Отмечу, что именно Тобольск стал «пилотом» цифровой 
трансформации СИБУРа. В рамках первой волны цифровизации мы запустили несколько про-
ектов — это мобильные обходы, электронные наряды-допуски, предиктивное обслуживание 
оборудования и советчики, технология дополненной реальности. В рамках второй волны цифро-
визации продолжится развитие проектов по трем направлениям — продвинутая аналитика 
(использование больших данных для решений), цифровизация процессов (упрощения за счет 
новых технологий) и индустрия 4.0. Новые цифровые решения позволят увеличить объемы про-
изводимой продукции и время полезной работы, а также снизить отказы оборудования.
Завершить строительство «ЗапСибНефтехима» планируется весной 2019 года. Запуск предпри-
ятия такого масштаба позволит создать примерно 1,5 тыс. рабочих мест, увеличит производствен-
ные мощности региона и сделает Тюменскую область привлекательнее для инвесторов и бизнеса. 
После запуска в Тобольске откроются два новых производства, которые будут производить упа-
ковку для продукции СИБУРа. Второе производство будет производить деревянные паллеты, 
которые используются в качестве отгрузочной тары для полимеров.

РУСЛАН КУХАРУК, 
МЭР ТЮМЕНИ:
— 2018 год ознаменован важными событиями в жизни Тюмени и горожан. 
Большие стройки и открытия, победы и заслуженные награды, выборы 
губернатора и городской думы. В этом году были открыты детские садики, 
новая школа. Изменился облик города, на его карте появилось много ново-

го. Стало больше территорий для отдыха. Экопарк «Затюменский» за счет прилегающих терри-
торий, где было сделано благоустройство, стал самым посещаемым. В 2019 году мы продолжим 
заниматься озеленением города. В городе планируется высадить почти 9 тыс. деревьев. Тюмен-
цы активно подают заявки для участия в акции «Посади дерево» и «Классное дерево».

СЕРГЕЙ МУРЗИН, 
ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР АНТИПИНСКОГО 
НЕФТЕПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕГО ЗАВОДА:
— Одно из важнейших событий 2018 года для Антипинского НПЗ — это 
ввод в промышленную эксплуатацию комбинированной установки произ-
водства высокооктановых бензинов. Это по-своему уникальный технологи-

ческий объект, в строительстве которого мы учли передовые практики ведущих отечественных 
и зарубежных компаний. Сегодня установка в промышленном масштабе производит автомобиль-
ные бензины АИ-92 и АИ-95 стандарта качества Евро-5, которые реализуются через сеть АЗС 
и МАЗС «Новый Поток». В предстоящем году Антипинский НПЗ продолжит подготовку к реали-
зации масштабного проекта по созданию на базе предприятия нефтехимического комплекса. 
Кроме того, мы продолжим работы по модернизации действующих объектов и увеличению про-
изводственных мощностей: в 2019 году на НПЗ планируется расширение подключенного к заво-
ду нефтепровода, что позволит нам нарастить объем переработки с 8 до 9 млн т нефти в год.

СВЕТЛАНА СИДОРОВА,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
ГАУК ТО «ТЮМЕНСКОЕ МУЗЕЙНО-
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ»:
— Этот год стал годом открытий, изменений, обновлений, реализации 
социокультурных проектов и новых музейных программ. Ключевыми 

событиями в этом году стали открытие Музея семьи Императора Николая II в Тобольске, соз-
дание выставочного проекта «Шедевры художественной коллекции» в Тюмени, открытие фон-
дохранения и выставки «Бэйрэм» в Ялуторовске. 

ЕВГЕНИЙ ДРОЗДОВ, 
ДИРЕКТОР ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО 
ИННОВАЦИОННОГО ЦЕНТРА (ТЮМЕНСКОГО 
ТЕХНОПАРКА):
— Год был успешным и сложным одновременно. В этом году Тюменскому 
технопарку исполнилось 10 лет, поэтому для нас это был год подведения 

итогов и построения планов. Кроме того, за этот год в Тюменском технопарке появились два новых 
направления деятельности — были созданы и активно начали работу Региональный центр под-
держки экспорта и Региональный центр компетенций в сфере производительности труда, инжи-
ниринга и прототипирования. Оба направления имеют стратегическое значение для региона и 
ориентированы на реальную помощь тюменским предпринимателям. В этом году впервые в 
региональной практике началась реализация масштабного высокотехнологичного проекта с 
использованием нового для региона вида государственной поддержки, направленного на раз-
витие кооперации между промышленными предприятиями и вузами. В будущем году мы плани-
руем существенно увеличить количество компаний-резидентов Тюменского технопарка, в том 
числе за счет привлечения и локализации в регионе иногородних высокотехнологичных проектов. 
Продолжат работать программы  поддержки экспорта, повышения производительности труда и 
инжиниринга, многие тюменские компании уже выразили готовность получить поддержку в рам-
ках этих программ. В итоге Тюменская область должна получить увеличение объемов продукции 
региональных производителей, снижение ее себестоимости и рост продаж товаров и услуг тюмен-
ских предприятий на внутреннем и внешнем рынке. 
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ПРОМЫШЛЕННЫЕ МАСШТАБЫ  ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ, 

Индекс промышленного производства за октябрь 
2018 года в Тюменской области остановился на отмет-
ке 109,9%. Сохраняется рост в добыче полезных иско-
паемых (111%) и в обрабатывающих производствах 
(109,7%). По итогам октября положительную динами-
ку демонстрирует аграрный комплекс и переработка. 
В производстве пищевых продуктов индекс достиг 
105,7%, в производстве молочной продукции — 
109,2%. Наибольший рост в этой сфере наблюдается 
в производстве продуктов мукомольной и крупяной 
промышленности, крахмала и крахмалосодержащих 
продуктов — 116,1%. Наибольшие темпы роста 
в октябре текущего года отмечены в выпуске электро-
двигателей, генераторов, трансформаторов и распре-
делительных устройств, а также контрольно-измери-
тельной аппаратуры — 212,7%, производстве прочих 
химических продуктов — 143,5%, компьютеров, 
электронных и оптических изделий — 136,9%, предо-
ставлении услуг в области добычи полезных ископа-
емых — 132,5%, выпуске лекарственных средств 
и материалов, применяемых в медицинских целях, — 
126,3%, в металлургическом производстве — 
121,3%, выпуске кокса и нефтепродуктов — 115,8%, 
производстве резиновых и пластмассовых изде-
лий — 110,5%. 

Показатель индекса промпроизводства принес 
региону второе место в рейтинге субъектов РФ по 
накопленному за последние 10 лет индексу про-
мышленного производства — лучше оказалась 
только Астраханская область. По данным Росстата, 
совокупный индекс промпроизводства в Тюменской 
области с 2008-го по 2017 год составил 282,2%. При 
этом в среднем по стране показатель равен 110,6%. 
«Развитие промышленности остается одним из 
важных направлений в работе областного прави-
тельства, и регион продолжит создавать благопри-
ятный деловой климат и инвестиционную среду, 
оказывать необходимую помощь предпринимате-
лям, готовым инвестировать в Тюменскую 
область»,— пообещал губернатор региона Алек-
сандр Моор. Предпринимателей, готовых вклады-
ваться в бизнес, в Тюменской области достаточно: 
за первое полугодие 2018 года объем инвестиций 
составил 148,7 млрд руб. — рост 143,8% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2017 года. 

Ожидается, что по итогам 2018 года прирост инве-
стиций в основной капитал относительно прошлогод-
него уровня увеличится на 8%, индекс промышленно-
го производства — на 9%, обрабатывающих произ-
водств — на 8%. А в 2021 году, по планам правитель-
ства, индекс промпроизводства возрастет на 14,1% 
уже по сравнению с 2018 годом. 

С учетом развития экономики индекс физического 
объема валового регионального продукта за 2017 год 
оценивается на уровне 101,3% к 2016 году, за 2018 
год — предварительно 104,5% к 2017 году. Таким 
образом, по итогам года он составит более 1 млрд руб. 
При этом более 30% формируемой в области добав-
ленной стоимости приходится на промышленный сек-
тор. В 2019 году индекс физического объема ВРП 
прогнозируется на уровне 100,9–103,2%.

МИЛЛИОНЫ ЧЕРНОГО ЗОЛОТА В первом 
полугодии 2018 года объем добычи нефти в Тюмен-
ской области (без учета Ханты-Мансийского и Ямало-
Ненецкого автономных округов) составил 6,2 млн т. 
В департаменте недропользования и экологии региона 
поясняют: это на 6,6% больше, чем за аналогичный 

период прошлого года. Больше на 7,2% добыто 
и попутного нефтяного газа, объем его добычи соста-
вил 219,5 млн куб. м.

Показатели за девять месяцев были схожи — 
объем добычи нефти составил 9,3 млн т, что на 5,8% 
больше, чем за тот же период в прошлом году. Объем 
добытого попутного нефтяного газа составил 329 млн 
куб. м — этот показатель на 8% больше аналогичного 
прошлогоднего.

В целом же местные власти предполагают, что 
в 2018 году будет добыто 12,9 млн т нефти. Это на 
18,2% больше показателя прошлого года, когда добы-
ча нефти составила 10,9 млн т. Попутного газа будет 
предположительно добыто на 26% больше прошло-
годнего уровня, объем его добычи возрастет пример-
но до 486 млн куб. м. Рост нефтяной добычи связан 
с тем, что восстановлены плановые объемы добычи, 
прежде сниженные в рамках соглашения ОПЕК+. 
Кроме того, введенные в 2016–2017 годах в промыш-
ленную эксплуатацию месторождения вышли на пла-
новые показатели.

В прошлом году на территории Тюменской обла-
сти, несмотря на связанное с выполнением согла-
шения стран ОПЕК снижение объемов добычи 
нефти, «РН-Уватнефтегаз», дочернее общество 

ПАО «НК “Роснефть”» и основной добытчик нефти 
в регионе, ввело в эксплуатацию три месторожде-
ния в Уватском районе. На 1 января 2018 года 
в регионе было открыто 45 месторождений углево-
дородного сырья.

В августе «РН-Уватнефтегаз» запустил в промыш-
ленную эксплуатацию еще одно новое месторожде-
ние — Тальцийское. Извлекаемые запасы месторож-
дения составляют 11,7 млн т нефти. Для эксплуатаци-
онного бурения будет построено 17 скважин на двух 
кустовых площадках. За счет того, что месторождение 
включено в состав Протозановского хаба и располо-
жено вблизи от действующей инфраструктуры, оно 
будет развиваться вместе с единым центром освоения 
«якорных месторождений».

Сейчас на Уватском проекте более 700 скважин 
обеспечивают среднесуточную добычу нефти в объе-
ме более 27 тыс. т. С момента начала проекта в 2004 
году «РН-Уватнефтегаз» уже добыло 90-миллионную 
тонну нефти. В состав Уватского проекта входят 20 
лицензионных участков и 40 месторождений, включая 
Ай-Яунское, на котором предприятие является опера-
тором. В 2015 году предприятие поставило целью на 
протяжении десятилетия ежегодно добывать не менее 
10 млн т нефти.

НОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ Как следует из отчетно-
сти ПАО «СИБУР Холдинг», одного из главных налого-
плательщиков региона, большинство производствен-
ных показателей предприятия выросли. Так, по сравне-
нию с прошлым годом, рост объемов реализации 
полипропилена составил 4,6%, рост объемов реализа-
ции пластиков и продуктов оргсинтеза — 2,4%, увели-
чение объемов реализации сниженных углеводород-
ных газов (СУГ) — на 10%, рост фракционирования 
широкой фракции легких углеводородов (ШФЛУ) — 
на 3,4%, рост показателя EBITDA составил 29,6%. 
В связи с позитивной ценовой динамикой и увеличени-
ем объемов реализации по большинству продуктовых 
групп, выручка холдинга увеличилась на 27,6%.

На тобольской площадке СИБУРа 8 июня на произ-
водстве бутадиена была получена 5-миллионная тонна 
бутадиена с момента пуска производства в 1987 году, 
а 14 сентября на полимерном производстве произвели 
двухмиллионную тонну полипропилена. При этом 
мощность установки полипропилена Тобольской 
промплощадки составляет 500 тыс. т выпуска готовой 
продукции в год — это одно из крупнейших произ-
водств полипропилена в мире.

На предприятиях площадки устанавливают новое 
оборудование для повышения производительности 

ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ ИТОГАМ 2018 ГОДА, СТАЛА ЛИДЕРОМ СРЕДИ СУБЪЕКТОВ УРФО 
ПО РАЗМЕРУ ИНДЕКСА ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА — ЗА 9 МЕСЯЦЕВ ОН СОСТАВИЛ 
109,7% К ПРОШЛОГОДНЕМУ УРОВНЮ. ИНВЕСТИЦИИ В ПРОМЫШЛЕННОСТЬ И БЛАГОПРИЯТНЫЙ 
ИНВЕСТКЛИМАТ ОБЕСПЕЧИЛИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРВОЕ МЕСТО В ОДНОИМЕННОМ 
НАЦИОНАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ. АЛИСА РИХТЕР

ТОБОЛЬСКАЯ ПЛОЩАДКА СИБУРА СТАЛА ОДНИМ ИЗ КРУПНЕЙШИХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ 2018 ГОДА
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и внедряют новые информационные автоматизиро-
ванные системы. Также принято решение о строитель-
стве отделения обработки осадка сточных вод в рам-
ках проекта реконструкции цеха нейтрализации 
и очистки промышленных сточных вод «СИБУР 
Тобольска».

На май 2019 года запланировано завершение стро-
ительства крупнейшего современного нефтехимиче-
ского комплекса «ЗапСибНефтехим», самого большо-
го инвестпроекта в Тюменской области: на 30 сентября 
сумма накопленных инвестиций в проект составила 
377 млрд руб., что эквивалентно $6,3 млрд. Согласно 
проекту, на заводе будет построена установка пироли-
за мощностью 1,5 млн т этилена, около 500 тыс. т про-
пилена и 100 тыс. т бутан-бутиленовой фракции в год, 
а также установки по производству различных марок 
полиэтилена и полипропилена совокупной мощностью 
2 млн т в год. Комплекс позволит перерабатывать до 
22,4 млрд куб. м  ПНГ. Предприятие уже готово на 91%. 
Здесь были введены в строй ключевые объекты для 
электроснабжения комплекса, произведена первая 
подача технических газов с новой станции «Криоген-
маша», достигнута механическая готовность установ-
ки деминерализованной воды.

Кроме того, СИБУР запустил проект по цифровиза-
ции логистики для оптимизации железнодорожных 
перевозок, которые осуществляет «СИБУР-Транс». 
А с января на ряде площадок, в том числе тобольской, 
начнет работать система ERP на базе системы SAP для 
автоматизации ключевых производственных и биз-
нес-процессов. СИБУР автоматизирован примерно на 
90%, что позволяет внедрять современные 
IT-инструменты и системы и применять эффективные 
управленческие решения. Разрабатывают здесь 
и индустриальную AR-платформу на базе технологий 
дополненной реальности. Продолжает деятельность 
и «СИБУР Тобольск», который перерабатывает в год 
до 8 млн т широкой фракции легких углеводородов.

СИБУР совместно с крупнейшими российскими 
производителями работает и в направлении импорто-
замещения. «В рамках реализации программы импор-
тозамещения за счет приобретения оборудования 
и комплектующих у отечественных производителей, 
в целом по компании за 2017 год достигнут экономи-
ческий эффект, составляющий несколько сотен мил-
лионов рублей,— рассказал директор центра «Надеж-
ность и ремонты» СИБУРа Эдуард Гершман.— Наи-
большие показатели были достигнуты на тобольской 
площадке СИБУРа, где в результате замещения обо-
рудования получен значительный экономический 
эффект». В этом году «СИБУР Тобольск» был награж-
ден призом «За успехи в импортозамещении» в номи-
нации «Продукции производственно-технического 
назначения» на Всероссийском конкурсе программы 
«100 лучших товаров России» за «Полипропилен 
марки SIBEXPPH031 BF/3».

Продукция площадки СИБУРа стала еще более 
востребованной после заявления тогда еще врио 
губернатора Тюменской области Александра Моора 
о том, что правительство региона готово предоставить 
полный пакет мер государственной поддержки компа-
ниям, которые захотят открыть в Тобольске производ-
ства и работать на сырье СИБУРа. «Значение Тоболь-
ской промышленной площадки компании СИБУР для 
экономики Тюменской области и России сложно пере-
оценить. Это самый крупный инвестиционный проект 
в нашем регионе. Компания выступает в роли инвести-
ционного локомотива. Тобольская промплощадка 
имеет серьезные перспективы для дальнейшего раз-
вития. Мы готовы оказать поддержку тюменским, 
российским и зарубежным компаниям, выразившим 
желание открыть в Тобольске производства, сырьем 
для которых послужит продукция заводов СИБУРа. 
Все возможности для этого есть»,— подчеркнул 
Александр Моор.

Антипинский нефтеперерабатывающий завод 
(НПЗ), основное производственное предприятие груп-
пы компаний «Новый Поток», —  второе ключевое 
промышленное производство Тюменской области. 
Установленная мощность переработки предприятия — 
9 млн т в год, глубина переработки — 98%. По итогам 
2017 года, НПЗ в среднем на 8% увеличил основные 
производственные показатели, произведя 3,8 млн т 

светлых нефтепродуктов, 1,33 млн т прямогонного 
бензина, 2,4 млн т дизельного топлива стандарта каче-
ства Евро-5. Также на 70% увеличилось производство 
серы — с 14,8 до 25,1 тыс. т. Общий объем выпуска 
нефтяного кокса в 2017 году составил 419 тыс. т, сжи-
женных углеводородных газов — 28,5 тыс. т.

В этом году показатели стали расти с первых же 
месяцев, однако самым важным событием года стал 
выпуск параллельно с дизельным топливом высоко-
октановых бензинов АИ-92, АИ-95 и АИ-80. В течение 
года на заводе завершали работы в рамках заключи-
тельного этапа строительства установки по производ-
ству высокооктановых бензинов (КУПВБ). Первая 
пробная партия бензина на КУПВБ была получена 25 
мая, а 19 сентября НПЗ приступил к промышленному 
выпуску автомобильных бензинов марок АИ-95, АИ-92 
и АИ-80 стандарта качества Евро-5. Проектная мощ-
ность переработки установки составляет 950 тыс. т/
год, из которых совокупная мощность производства 
автомобильных бензинов стандарта Евро-5 — 800 
тыс. т/год, СУГов — более 100 тыс. т/год. По словам 
председателя совета директоров группы компаний 
«Новый Поток» Дмитрия Мазурова, сегодня предпри-
ятие производит всю линейку продукции высокоокта-
новых бензинов.

Строительство КУПВБ стало заключительным эта-
пом третьей технологической очереди Антипинского 
НПЗ. Всего в ее строительство с 2010 года было вло-
жено порядка 103,8 млрд руб. Теперь на заводе про-
должатся работы по модернизации производственных 
объектов, а также наращиванию пропускной способ-
ности и мощности нефтепровода.

ПЕРВЫЙ ПО ИНВЕСТКЛИМАТУ По итогам 
2017 года Тюменская область стала безоговорочным 
лидером национального рейтинга состояния инвести-
ционного климата. При его составлении Агентство 
стратегических инициатив опирается на 45 показате-
лей, составляющих четыре ключевых направления — 
это регуляторная среда, институты для бизнеса, 
инфраструктура и ресурсы, поддержка малого пред-
принимательства, а также показатели вне рейтинга. 
Тюменская область опередила 84 субъекта РФ, вклю-
чая республику Татарстан и даже Москву, поднявшись 
сразу на пять позиций. Отрыв от остальных регионов 
составил 12 баллов — значительный результат. По 
мнению губернатора Александра Моора, область 
заняла первую строчку благодаря активной инвести-
ционной политике.

Согласно данным фонда «Инвестиционное агент-
ство Тюменской области», всего в регионе реализует-
ся 767 инвестпроектов, а суммарный объем инвести-
ций в эти проекты составляет более 1,6 трлн руб. 
Только в 2018 году в Тюменской области открылось 11 
крупных инвестиционных проектов. Открыт крупней-
ший в России аквапарк «ЛетоЛето», первый этап заво-
да по производству мороженого ООО «Ландис» (пред-
приятие выбрало своей площадкой индустриальный 
парк «Боровский»), первый этап завода по лесозаго-
товке и деревообработке ООО «Ровиал», открыт 
тюменский мусоросортировочный завода ООО «ТЭО» 
и другие. Они получают от области значимую под-
держку — информационную, организационную, 
финансовую.

В числе других получил поддержку регионального 
бюджета уникальный инвестиционный проект, кото-
рыйреализуют АО «ГМС Нефтемаш» и Тюменский 
госуниверситет. В рамках проекта планируется соз-
дать метрологический мобильный эталон 2-го разря-
да для поверки рабочих средств измерения скважин-
ной продукции без остановки добычи. Предположи-
тельно, эталон способен заменить импортные аналоги.

Проект на конкурсной основе получил субсидию из 
областного бюджета в размере 75 млн руб. Такую же 
сумму в его реализацию планирует вложить АО «ГМС 
Нефтемаш». Начиная с 2020 года, за первые пять лет 
развития проекта регион получит более 185 млн руб. 
дополнительных налоговых отчислений. Директор 
департамента инвестиционной политики и государ-
ственной поддержки предпринимательства Тюмен-
ской области Леонид Остроумов подчеркивал, что до 
недавнего времени в регионе не было специальных 
механизмов господдержки инвестиционных проектов 

в сфере инноваций, которые совместно реализуют 
вузы и промышленные предприятия. По его словам, 
благодаря этому проекту Тюмень может выйти на 
лидирующие позиции в сфере метрологии как в Рос-
сии, так и в мире.

По данным областного правительства, в течение 
пяти лет в Тюменской области планируется открыть еще 
более 40 производств, общий объем инвестиций кото-
рых составит свыше 500 млрд руб. Благодаря этому 
в регионе будет создано около 4 тыс. рабочих мест.

Для инвесторов, которые предлагают интересные 
для региона проекты, в области предусмотрено мно-
жество видов господдержки — возмещение затрат по 
уплате первого взноса при заключении договоров 
лизинга (но не более 50% изначальной стоимости), 
сниженная до 1% ставка для IT-компаний, которые 
выбрали доходы как объект налогообложения, льготы 
по налогу на имущество каждому, кто инвестировал 
в бизнес более 300 млн руб. 

В этом году фонд «Инвестиционное агентство 
Тюменской области», занимающийся комплексным 
сопровождением инвестпроектов, начал выдавать 
займы на реализацию проектов под 3% годовых. Это 
уникальная программа не только для региона, но и для 
всей России. Для поддержки проектов в обрабатыва-
ющих производствах и сфере услуг агентство выделя-
ет инвестиционные займы до 50 млн руб. и микрозай-
мы — на небольшие проекты в пищевой, деревообра-
батывающей и иных отраслях.

В 2019–2021 годах больше всего поддержки полу-
чат предприятия обрабатывающих отраслей. В осо-
бенности те, которые строят новые или же обновляют 
имеющиеся производственные активы. Для ряда 
компаний будет предоставлена нулевая налоговая 
ставка на имущество организации в течение трех лет. 
Правда, на такие условия смогут рассчитывать только 
проекты инвестиционного или импортозамещающего 
характера. 

«Мы создаем комфортные условия для ведения 
бизнеса. Любой, кто готов реализовывать инвестици-
онный проект, даже небольшой, но при этом созда-
вать рабочие места, получит поддержку. От того, как 
живут наши предприниматели, какие перспективы 
они видят в регионе, как развивается экономика, 
зависит решение остальных задач, в том числе соци-
альных»,— заявил губернатор Тюменской области 
Александр Моор.

МЕСТО ДЛЯ БИЗНЕСА Индустриальные парки 
Тюменской области оказались востребованы инвесто-
рами. В регионе с 2016 года действует три индустри-
альных парка — «ДСК-500», «Боровский» и «Боган-
динский». Кроме того, на завершающем этапе проек-
тирования находится агроиндустриальный парк 
«Ишимский». В начале ноября парк «Боровский» 
полностью укомплектовали: на его территории теперь 
работает 12 резидентов, в том числе пищевые пред-
приятия, а также перерабатывающие производства 

малого и среднего бизнеса. Последней стала компа-
ния «Югсон Сервис», которая собирается строить 
завод по сборке пакерно-якорного оборудования 
и выпуску деревянной тары. В развитие проекта пла-
нируется вложить более 30 млн руб.

По информации Агентства инфраструктурного раз-
вития Тюменской области, еще более 20 компаний 
рассматривают возможность локализации в парке 
«Богандинский». Он заполнен на 15%, предполагает-
ся, что к 2023 году на его территории будут работать 32 
предприятия. В парке предусмотрены производствен-
ные помещения, которые помогут резидентам проще 
начинать свою деятельность. Как отмечала генераль-
ный директор Агентства инфраструктурного развития 
Тюменской области Ольга Романец, формат, который 
называют «лайт-индастриал», очень востребован, 
поскольку является бизнес-инкубатором для начина-
ющих предприятий.

Областные власти планируют наполнить резиден-
тами и запустить проекты в парках «Ишимский» 
и «Богандинский» в ближайшие два-три года. На пло-
щадке «ДСК-500» в 2017 году открылся распредели-
тельный центр X5 RetailGroup, в строительство которо-
го было инвестировано более 1,5 млрд руб. Объект 
стал вторым в области распределительным центром 
крупного ретейлера. 

Выбран участок для создания нового муниципаль-
ного индустриального парка в Уватском районе — 
промышленная зона площадью 170 га находится 
в районе поселка Туртас. На ее территории находится 
четыре трансформаторные подстанции, проходит 
газопровод, проложены сети водоснабжения, водоза-
бор и сети водоотведения, в 500 м расположена газо-
распределительная станция производительностью 
200 тыс. куб. м в сутки. В трех километрах от площад-
ки — железнодорожная станция «Юность Комсо-
мольская», в пяти километрах — федеральная трасса 
Тюмень—Ханты-Мансийск. Площадка подойдет для 
размещения производств по переработке торфа, изго-
товлению строительных материалов, столярной про-
дукции, сборных домов, возможно появление и дере-
воперерабатывающего производства, а также крупных 
логистических центров федеральных торговых сетей.

Индустриальные парки для региона — эффектив-
ный инструмент для привлечения инвестиций и даль-
нейшего промышленного роста, предлагающий ком-
паниям необходимую инфраструктуру и комфортные 
условия. В частности, резидентам площадок земель-
ный участок предоставляется по цене от 100 до 300 
руб. в месяц за гектар, а все сети и дороги подводятся 
бесплатно. Предусмотрены региональные налоговые 
льготы. Площадки доказали свою эффективность на 
деле, и поэтому губернатор поручил муниципалитетам 
создать на местах аналоги таких промышленных пло-
щадок. «Три индустриальных парка, к которым скоро 
добавится и агроиндустриальный, хорошо, но недо-
статочно»,— подчеркнул Александр Моор во время 
послания областной думе в ноябре. n

В АВГУСТЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРЫЛСЯ ПЕРВЫЙ МУСОРОСОРТИРОВОЧНЫЙ ЗАВОД
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ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

«ДОСТИГНУТЫ ВСЕ ПОКАЗАТЕЛИ РОСТА 

Guide: Как заканчивается 2018 год для Тюменской 
области? Что стало ключевым событием для региона?
Александр Моор: 2018 год мы прошли очень непло-
хо. Все основные показатели демонстрируют позитив-
ную динамику. Активная инвестиционная политика 
позволила региону занять позицию лидера националь-
ного рейтинга состояния инвестклимата. Это можно 
назвать основным индикатором эффективности рабо-
ты всей большой тюменской команды: и бизнес, 
и общественность, и власть, и жители — все внесли 
свой вклад в общее дело. В инвестиционном портфеле 
области свыше 700 проектов. Их реализация позволит 
создать более 30 тыс. рабочих мест. К числу позитив-
ных тенденций можно отнести и рост реальной заработ-
ной платы на 8,6% по итогам восьми месяцев 2018 года 
и реальных денежных доходов на 3,2%. Важно, что 
достигнуты все показатели роста заработной платы, 
предусмотренные «майскими указами» президента. 
G.: Какие отрасли промышленности по итогам года про-
демонстрировали значительный рост?

А.М. :  Промышленный рост — итог многолетней 
системной командной работы, результаты которой 
нельзя получить за один год. Мы двигаемся по всем 
направлениям. Очень важно, что мы развивали тради-
ционную для Тюменской области отрасль — добычу 
углеводородов. Крупные российские нефтегазовые 
компании сегодня ведут добычу в Уватском районе. 
СИБУР реализует уникальный проект на тобольской 
площадке, и мы надеемся, что потенциал этой площад-
ки будет использоваться этой же компанией для созда-
ния новых производств по более высокому переделу 
продукции. Активно развивается агропромышленный 
комплекс. Для нас это важно не только с точки зрения 
социальной стабильности на селе, но и тех возможно-
стей, которые с 2014 года у нас открылись по импорто-
замещению и развитию экспорта. 
G.: Как будет развиваться агропромышленный ком-
плекс?
А.М.: Это очень перспективное направление. Для нас 
важно сейчас не просто заниматься выращиванием 

зерна, производством молока и мяса. Мы должны уйти 
в глубокую переработку. Только там максимальная 
добавленная стоимость. И, по возможности, отдельной 
задачей я ставлю расширение экспорта. Это непросто, 
но тот, кто не будет стоять на месте, а будет «включать 
голову», сможет на этом направлении серьезно зара-
ботать. Очень важно сегодня понимать: те отрасли, 
в которых мы считали, что только тратим деньги, могут 
приносить деньги. 
G.: О каких отраслях идет речь?
А.М.: Первое — научно-образовательный центр, соз-
дание знаний и их капитализация. Второе направление, 
которое пока не развито, но во всем мире развивается 
быстрее, чем все остальные, — медицинский туризм. 
Я считаю, что сегодня на нашу медицину нужно смо-
треть как на отрасль, которая при грамотном управле-
нии станет экспорто ориентированной. По соотношению 
цены и качества мы, с учетом курса мировых валют, 
можем быть конкурентоспособными. Кроме того, у нас 
есть хороший задел — федеральный нейрохирургиче-

ский центр, а в ближайшее время мы построим совре-
менный онкологический центр. При этом мы сейчас 
говорим не только о лечении. У нас есть очень мощные 
ресурсы, связанные с реабилитацией и рекреацией. Это 
минеральные воды, лечебные грязи, которые даже 
включены в список ЮНЕСКО, есть еще интересное 
направление — лечебная нефть, которую мало знают, 
но состав которой еще лучше, чем нафталановая нефть 
в Азербайджане. Если мы научимся все это упаковы-
вать в один продукт и сможем правильно его предста-
вить не только на российском рынке, но и на рынке 
стран СНГ и дальнего зарубежья, то при планомерной 
среднесрочной работе (я понимаю, что это не год и не 
два) мы вполне могли бы стать конкурентоспособными.
G.: Регион готов к реалиям «цифровой» экономики?
А.М.: Цифровые технологии — уже не завтрашний, 
а сегодняшний день. Они активно внедряются в Тюмен-
ской области. Единые информационные системы дей-
ствуют в сфере образования, здравоохранения, соци-
ального обеспечения, ЖКХ, транспорта и т.д. Цифро-

ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ, ПРЕДУСМОТРЕННЫЕ 
“МАЙСКИМИ УКАЗАМИ” ПРЕЗИДЕНТА»  ГУБЕРНАТОР 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР МООР В ИНТЕРВЬЮ РАССКАЗАЛ, ЧТО СТАЛО ВАЖНЫМ 
СОБЫТИЕМ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА В 2018 ГОДУ, С КАКИМИ ОТРАСЛЯМИ НУЖНО РАБОТАТЬ 
СЕЙЧАС, ЧТОБЫ В БУДУЩЕМ ПОЛУЧИТЬ ОТДАЧУ, И ЧТО ДЕЛАТЬ С МЭРАМИ ГОРОДОВ, КОТОРЫЕ 
ЗАНИМАЮТ ПОСЛЕДНИЕ МЕСТА В РЕЙТИНГЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ. ОКСАНА ВЛАДИМИРОВА
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вые технологии проникают во все сферы. Наши нефте-
газовые флагманы тоже делают заметные шаги 
в направлении цифровизации. Компании внедряют их 
в работу, что позволяет им существенно экономить, 
снижать риски человеческого фактора или совсем 
избегать их.

Время убедительно показало, что цифровые техно-
логии могут стать драйвером для развития экономики, 
они меняют общество и всю нашу жизнь. Тюменская 
область много работала над тем, чтобы создать благо-
приятные условия для развития информационных тех-
нологий. Мы вносили изменения в законодательство, 
проводили работу с образовательными учреждениями, 
чтобы подготовка кадров отвечала запросам отрасли, 
развивали IT-компетенции граждан. Уже не первый год 
успешно работает проект по повышению компьютерной 
грамотности «Расширяя горизонты». 

Нам интересно не просто использовать чьи-то про-
граммные разработки, но и самим создавать програм-
мы, которые можно продавать. Поэтому наша задача 
готовить специалистов соответствующего профиля, 
содействовать закреплению в Тюменской области 
IT-компаний, готовых создавать инновационные про-
дукты, интересные и востребованные даже на мировом 
рынке. В регионе сформированы благоприятные усло-
вия для IT-компаний, есть в том числе доступные 
и недорогие офисы, необходимые кадры, комплексная 
налоговая и финансовая поддержка, доступный госу-
дарственный и корпоративный заказ на разработки 
и продвижение и поддержка сбыта IT-продукции. И это 
приносит результаты — число таких компаний растет.
G.: Есть ли в регионе свои цифровые проекты? 
А.М.: Мы заинтересованы в том, чтобы здесь у нас 
в Тюмени появились компании, создающие продукт, 
который потом можно продавать. У нас совсем скоро 
стартует проект «нейронный город», совместный 
с одной из российских компаний. Это технологии, кото-
рые используют машинное зрение, анализируют город-
скую среду и формируют решения с ремонтом дорог, 
уборкой города и много чего другого. Поступило пред-
ложение от этой компании, сегодня мы его поддержи-
ваем, в том числе и через предоставление субсидий, 
и полагаем, что это будет как раз продукт, который 
можно будет продавать. Всем привожу пример. Два 
года назад мы были на учебе в Хельсинки, и перед нами 
выступал мэр. Он гордился тем, что в Хельсинки была 
создана компания, которая придумала игрушку 
AngryBirds с капитализацией в $100 млн. Я хочу, чтобы 
когда-нибудь, когда я буду выступать перед кем-то, 
я рассказал, что в Тюмени была создана компания, сто-
имость которой много миллионов долларов. Это как 
оценка того потенциала, который мы сегодня имеем. 
Чем мы сегодня сильны? Мы сильны нашим обще-
ственным капиталом, нашей хорошей математической 
школой. Мы умная нация, поэтому мы должны конвер-
тировать этот потенциал экономически. 
G.: Как расставите приоритеты на 2019 год? Какие 
направления считаете наиболее перспективными?
А.М.: Первична, конечно, экономика. Если будет раз-
виваться экономика, будут появляться новые пред-
приятия, новые рабочие места, новые налоги. Мы 
сможем решить все социальные задачи, которые 
ставят перед нами жители, которые обозначил пре-
зидент в «майских указах». Поэтому первое — это 
тотальная работа по улучшению делового климата, 
работа с новыми инвесторами. Мы не должны не упу-
скать никого и продолжать работать с теми компания-
ми, которые сегодня инвестируют в Тюменскую 
область. У них у всех есть планы по расширению объ-
емов своих инвестиций: «Роснефть», «Сургутнефте-
газ», «Газпром нефть», СИБУР. 
G.: Насколько успешно в регионе развивается институт 
концессии и государственно-частного партнерства? Что 
удалось реализовать за год, какие планы на 2019 год 
в этом направлении?
А.М.: Тюменская область — один из лидеров по при-
менению механизма концессии в сфере жилищно-ком-
мунального хозяйства. В 2014 году регион заключил 
концессионное соглашение в сфере обращения с твер-
дыми коммунальными отходами. Оно стало первым 
в Уральском федеральном округе. 

В результате в августе 2018 года в Тюменской обла-
сти введен в эксплуатацию один из крупнейших в стра-

не мусоросортировочных заводов, оснащенный совре-
менным оборудованием с высокой степенью автомати-
зации.  Концессионное соглашение также предусматри-
вает строительство заводов в Тобольске и Ишиме 
и мусороперегрузочной станции в Ялуторовске. Ввод 
этих объектов в эксплуатацию планируется в 2019 году. 
Общий объем инвестиций по концессионному соглаше-
нию — 2,5 млрд руб. В конце 2017 года заключено 
концессионное соглашение в отношении объектов цен-
трализованных систем водоснабжения и водоотведе-
ния города Тюмени. Объем инвестиций — 22,1 млрд 
руб. Это одна из крупнейших концессий в стране. В рам-
ках соглашения предстоит масштабная работа, в част-
ности, модернизация водозаборных и водоочистных 
сооружений, строительство сетей для обеспечения 
услугами водоснабжения и водоотведения. Еще один 
крупный проект в рамках этой концессии — объедине-
ние в единую сеть хозяйственно-бытовой и ливневой 
канализации, что позволит повысить эффективность 
работы двух этих важных систем, сократить затраты на 
их раздельное обслуживание и обеспечить отведение 
ливневых стоков в тех районах, где отсутствует ливне-
вая система водоотведения. На 2019 год предусмотрен 
большой комплекс мероприятий по реконструкции 
и увеличению производительности сооружений био-
логической очистки стоков, а также строительству 
и реконструкции сетей водоснабжения и водоотведе-
ния протяженностью 76 км. Работа по заключению 
концессионных соглашений продолжается. Сейчас 
ведется подготовка проектов концессионных соглаше-
ний в отношении объектов коммунального хозяйства 
Тюменского, Ярковского и Тобольского  районов Тюмен-
ской области.
G.: Как решаются проблемы с развитием дорожной 
инфраструктуры?
А.М.: Дорожное строительство у нас давно в приорите-
те. Когда долго держишь цель перед собой, многого 
и достигаешь. Приведу пример: в 2003 году началось 
строительство Тюменской кольцевой автодороги. Тогда 
Тюмень была городом с населением в 500 тыс. человек, 
губернатором был Сергей Собянин. Я сам тюменец, 
и вспоминаю разговоры многих горожан тогда. Люди 
считали, что незачем строить дорогу там (а она шла по 
улице Полярная), ведь есть чем и в городе заниматься. 
15 лет мы строили эту дорогу — 55 км, и вот 22 ноября 
мы связали кольцо. Осталось сделать пару съездов, 
которые мы завершим в 2019 году, но кольцевая доро-
га закончена. 15 лет, самый финансовоемкий проект. 

Сегодня в Тюмени почти 800 тыс. жителей, и если 
посмотреть на трафик движения транспорта по кольце-
вой, то сегодня уже видно, что, если бы тогда этот про-
ект не был начат, сегодня город бы стоял намертво 
в пробках. 

Вторая тема. Благодаря тому, что дорожное стро-
ительство было для нас приоритетом, мы смогли 
сохранить крупные дорожные строительные и мосто-
вые компании. Я считаю, что реализовывать крупные 
дорожные проекты могут только крупные компании. 
У них есть возможность обновлять технику, обучать 
персонал, экспериментировать с технологиями, что 
мы, собственно говоря, в городе и Тюменской области 
и делаем. И крупная компания финансово отвечает за 
качество дорог, так как в контракте это жестко про-
писано. 
G.: Как выстроена работа с муниципалитетами? Как вы 
оцениваете эффективность глав городов Тюменской 
области? Есть ли главы, не справившиеся с работой?
А.М.: Работа с муниципалитетами ведется на протяже-
нии уже многих лет. Основные правила такой работы, 
ее принципы были заложены еще Владимиром Якуше-
вым — это согласование интересов, взаимная ответ-
ственность, целесообразность изменений, учет мнения 
населения. Мы постоянно находимся в конструктивном 
диалоге с органами местного самоуправления, и имен-
но тесное взаимодействие исполнительных органов 
власти Тюменской области и муниципалитетов обеспе-
чивает достижение наибольших результатов развития 
и становления Тюменской области. 

Для оценки эффективности работы глав использу-
ется определенный инструментарий. У нас утверждены 
порядок оценки деятельности органов местного само-
управления и порядок формирования ежегодного 
областного рейтинга оценки эффективности деятель-
ности. То есть выстроена определенная система рейтин-
гования муниципалитетов, опирающаяся на различные 
показатели.

Кроме того, в Тюменской области проводятся уже 
ставшие традиционными опросы населения по оценке 
эффективности деятельности руководителей органов 
местного самоуправления и муниципальных организа-
ций. Конечно, есть главы муниципальных образований, 
оказавшиеся в конце рейтинга оценки эффективности 
их деятельности, их работа на особом контроле. Они 
должны тщательно проанализировать полученные 
результаты оценки и детально определить дальнейшие 
меры по улучшению ситуации. Считаю правильным 

не делать поспешных выводов, а давать руководителям 
шанс на исправление ситуации, ведь даже наш прези-
дент не так давно, отвечая на вопрос о том, кем сложнее 
работать: президентом или мэром, сказал, что труднее 
всего приходится главе муниципального образования, 
потому что «напрямую с людьми надо работать». 
G.: Выступая перед депутатами облдумы, вы анонсиро-
вали создание межрегионального научного центра. Что 
это за проект и как в целом обстоят дела с наукой, выс-
шей школой в регионе?
А.М.: Наши вузы — Тюменский государственный уни-
верситет, Тюменский индустриальный университет — 
участвуют в двух федеральных программах. Тюмен-
ский госуниверситет — в проекте «5–100», Тюменский 
индустриальный — в программе федеральных опор-
ных вузов. Но у нас есть очень амбициозный проект, 
которым мы активно занимаемся, — создание научно-
образовательного центра мирового уровня. Это еще 
одно наше решение в рамках «майских указов», в соот-
ветствии с которыми в нашей стране должно появиться 
не менее 15 таких центров. 

Уникальность нашей заявки в том, что мы идем 
тремя регионами: Ямало-Ненецкий автономный округ, 
Ханты-Мансийский автономный округ и Тюменская 
область. Мы подготовили соответствующее письмо за 
подписью всех трех губернаторов и сейчас все вместе, 
тремя командами, готовим документы для подачи 
в Министерство науки, чтобы участвовать в конкурсе на 
создание научного центра.

Что это дает? На мой взгляд, это принципиальная 
вещь не только для развития университетов. Это 
в целом будет очень прорывная идея для развития эко-
номики, поскольку главная цель — создавать новые 
знания, которые будут внедряться индустриальными 
партнерами. А таких партнеров у нас в Тюменской обла-
сти очень много. 

При этом мы видим себя не только в классических 
отраслях: добыча, переработка углеводородов. Мы 
считаем очень перспективным направление на стыке 
химии и биологии, производство продуктов питания. 
Очень интересная тема акарология, все что связано 
с клещами. Она может быть маленькая, но очень пер-
спективно развивающаяся, потому что очень важно, что 
у наших ученых есть труды мирового уровня. Мы четко 
для себя обозначаем направление удара и будем очень 
активно двигаться. Это очень перспективное направле-
ние, что очень важно, дающее возможность молодым 
людям самореализоваться в Тюменской области.  n
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АПК

АГРАРИИ РИСКА НЕ БОЯТСЯ  АПК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, 

ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ХОЗЯЙСТВА 
За последние пять лет в сельское хозяйство региона 
привлечено свыше 60 млрд руб. инвестиций. 
«Результативным можно назвать 2017 год. Успешно 
были завершены несколько крупных инвестиционных 
проектов на общую сумму инвестиций почти 15 млрд 
руб.»,— уточнили в профильном департаменте. 

Результаты работы агропромышленного ком-
плекса Тюменской области в 2018 году власти пла-
нируют оценить лишь в начале 2019 года. Но уже 
понятно, что в целом Тюменская область сохраняет 
показатели прошлого года, увеличив по некоторым 
направлениям отрыв от своих конкурентов как 
в УрФО, так и в России. По данным департамента 
экономики Тюменской области, в январе — сентя-

бре 2018 года объем произведенной продукции 
сельского хозяйства составил 43,3 млрд руб., а год 
назад объем сельскохозяйственной продукции за 
целый год оценивался в 76 млрд руб. В целом в пра-
вительстве ожидают, что выйдут на показатели про-
шлого года.

Положительная динамика уже видна по статисти-
ческим данным в различных сферах АПК. Так, в реги-
оне за девять месяцев текущего года произведено 
87,2 тыс. т мяса в живом весе, что на 3,9% больше, 
чем в аналогичном периоде 2017 года. Кроме того, 
в молочной сфере произведено 414,6 тыс. т молока, 
что выше показателей прошлого года на 3,7%. Про-
изводство яиц в целом остается прежним — с января 
по сентябрь произведено 1,1 млрд штук яиц, что на 

0,01% выше итогов девяти месяцев работы в про-
шлом году. Неплохие показатели в регионе и у живот-
новодов. Так, за девять месяцев произошло увеличе-
ние поголовья крупного рогатого скота на 1,8% отно-
сительно прошлого года (в 2017 году прирост за весь 
год составил 1,2%). А надой  на одну корову с января 
по сентябрь составил 5,1 тыс. кг, это на 7,4% больше, 
чем в январе — сентябре прошлого года (всего за 
2017 год средний надой составлял 6 тыс. кг). По дан-
ным управления Федеральной службы государствен-
ной статистики по Тюменской области, Ханты-Ман-
сийскому автономному округу — Югре и Ямало-
Ненецкому автономному округу, тюменские надои — 
лучший показатель среди регионов Уральского 
федерального округа.

АГРАРИЕВ ПОДМОЧИЛО По данным депар-
тамента АПК Тюменской области, к ноябрю тюменские 
хозяйства полностью завершили обмолот зерновых 
и зернобобовых культур. Валовой сбор в первоначаль-
но оприходованном весе составил 1,4 млн т при уро-
жайности 21,3 центнеров с гектара. В прошлый 2017 
год, который был рекордным для региона, валовой 
сбор зерна составил 1,7 млн т при урожайности 25 
центнеров с гектара. Но даже более скромные показа-
тели урожайности 2018 года стали недостижимы для 
других регионов. «По урожайности зерновых и зерно-
бобовых культур наш регион вновь вышел в топ-5 
и занял четвертое место от Урала до Дальнего Восто-
ка»,— пояснили в департаменте АПК, подчеркнув, что 
урожай полностью закрывает потребности региона.

НЕСМОТРЯ НА ТЯЖЕЛЫЕ ПОГОДНЫЕ УСЛОВИЯ, ПРОДОЛЖАЕТ ЛИДИРОВАТЬ ПО РЯДУ 
НАПРАВЛЕНИЙ СРЕДИ РЕГИОНОВ УРФО — ОТ УРОЖАЙНОСТИ ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР, ОВОЩЕЙ 
ОТКРЫТОГО ГРУНТА ДО ПРОИЗВОДСТВА ЯИЦ И МОЛОКА. ТАКИХ РЕЗУЛЬТАТОВ УДАЕТСЯ 
ДОБИТЬСЯ, В ЧАСТНОСТИ, И ИЗ-ЗА РАЗВИТИЯ В РЕГИОНАХ КРУПНЫХ ИНВЕСТПРОЕКТОВ. ЧТОБЫ 
УСИЛИТЬ ПОЗИЦИИ РЕГИОНА, ВЛАСТИ АКТИВИЗИРОВАЛИ РАБОТУ ПО ПОДДЕРЖКЕ МАЛОГО 
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА И СОЗДАНИЮ УСЛОВИЙ ДЛЯ ПОЯВЛЕНИЯ КРУПНЫХ ПРОЕКТОВ 
ПО ПЕРЕРАБОТКЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ. ИГОРЬ ЛЕСОВСКИХ

ОБЪЕМ ПРОИЗВЕДЕННОЙ ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА УЖЕ ДОСТИГАЛ 76 МЛРД РУБЛЕЙ

АПК
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По данным участников рынка, снижение объемов 
производства зерновых было объективным. В этом 
году тюменские аграрии столкнулись с климатиче-
скими проблемами зоны рискованного земледелия. 
Полевые работы начались с задержкой на месяц, 
затем произошло переувлажнение почвы, недобор 
температур в период вегетации и, как следствие, 
задержка начала уборки урожая более чем на 20 
дней. В подавляющем большинстве хозяйств смогли 
приступить к жатве только в конце августа, хотя 
обычно в сентябре в предшествующие годы обмола-
чивалось более половины хлебов.

Как пояснили в департаменте АПК, сложная ситу-
ация была в Ишимской сельскохозяйственной зоне, 
в которую входят Абатский, Викуловский, Сорокин-
ский, Ишимский, Сладковский, Казанский и Бер-
дюжский муниципальные районы. На этой террито-
рии в августе — сентябре выпало от двух до трех 
месячных норм атмосферных осадков, что привело 
к переувлажнению почвы и полеганию хлебов. Убо-
рочная кампания в этих районах закончилась позже 
всех. Более того, обильные дожди привели к увели-
чению издержек на технику — комбайны вязли 
в грязи и постоянно нуждались в помощи тракторов.

МОРКОВЬЮ И КАРТОФЕЛЕМ Однако 
неподходящая для роста зерновых погода оказалась 
благоприятной для выращивания овощей открытого 
грунта. Так, в регионе удалось на 11 центнеров с гек-
тара увеличить среднюю собираемость овощей — 
с 437 до 448 центнеров. Как пояснил на подведении 
итогов уборочной кампании директор департамента 
АПК Тюменской области Владимир Чейметов, в сред-
нем в регионе собирают 361 центнер с гектара. Прав-
да, валовой сбор овощей открытого грунта по итогам 
уборочной кампании снизился и составил 55 тыс. т (по 
итогам 2017 года объем сбора составил 76,6 тыс. т).

Серьезно вырос показатель урожайности у морко-
ви — это 408 центнеров с гектара (2017 год — 394, 
2016 год — 277). Валовой сбор — больше 20 тыс. т. 
Также значительно возросла урожайность лука. В 2018 
году с гектара тюменские аграрии собирали 310 центне-
ров (в 2017 году — 158, в 2016 — 186). Также тюменцы 
собрали почти 22,5 тыс. т капусты, более 9 тыс. т све-
клы. Как отмечают в правительстве региона, Тюменская 
область обеспечивает себя овощами в полном объеме.

Эффективно в регионе развивается и отрасль кар-
тофелеводства. По урожайности картофеля в 2018 
году Тюменская область стала первой на территории 
Урала, Сибири и Дальнего Востока с урожайностью 
271 центнер с гектара, что на пять центнеров больше 
по сравнению с прошлым годом. Аграриям удалось 
собрать почти 240 тыс. т картофеля с 8,8 тыс. га. 

ИНВЕСТИЦИИ ЛЕТЯТ В РЕГИОН Останав-
ливаться тюменские аграрии не собираются. По дан-
ным регионального департамента АПК, на данный 
момент в области в разной стадии реализации нахо-
дятся более 170 инвестиционных проектов во всех 
отраслях — от растениеводства и животноводства 
до молочного производства. Предполагается, что до 
2020 года в рамках этих проектов в АПК будет вложе-
но порядка 38 млрд руб. инвестиций.

Среди крупных проектов в правительстве региона 
выделают строительство молочно-товарной фермы 
на 1,8 тыс. коров в селе Плеханово Ярковского райо-
на Тюменской области (проект ООО «Агрофирма 
“Междуречье”» с инвестициями в 1 млрд руб.). Дру-
гой крупный проект — завод по переработке карто-
феля на 30 тыс. т в селе Упорово Тюменской области 
(реализует ООО «Агрофирма “КриММ”» с инвести-
циями в 1,2 млрд руб.). Как на презентации проекта 
рассказывал заместитель генерального директора 
агрофирмы Александр Медведев, завод станет пер-
вым предприятием в России, которое будет работать 
по технологии «фреш-карт». Новый завод будет про-
изводить очищенный свежий и консервированный 
(подготовленный к кулинарной обработке) карто-
фель. Выпускаться он будет в вакуумной упаковке со 
сроком хранения в холодильнике около трех меся-
цев. Предполагается, что новая технология позволит 
региону представить себя не только на внутреннем 
рынке России, но и заняться экспортом картофеля.

Кроме того, в Тюменской области планируется 
строительство третьей очереди тепличного комплек-
са с производственной площадью 15 га с инженер-
ными коммуникациями для круглогодичного выра-
щивания овощей (реализует ООО «Тепличный ком-
бинат  “ТюменьАгро”», инвестиции составят 3 млрд 
руб.). Строительство третьей очереди необходимо 
региону в связи с тем, что обеспеченность региона 
свежими овощами закрытого грунта пока составляет 
50%. После запуска комбината регион обеспечит 
себя овощами закрытого грунта полностью

Перспективным в региональном правительстве 
считают и проект ООО «Тюменская грибная ферма», 
которое инвестирует более 700 млн руб. в производ-
ство шампиньонов. Как ранее пояснял гендиректор 
компании Александр Иванов, комплекс планируется 
построить в течение 2019 года, к 2020 году он должен 
выйти на проектную мощность 2 тыс. т грибов в год. 
Особенностью комплекса будет собственное произ-
водство компоста — питательного субстрата для 
выращивания грибов мощностью 135–150 т в неделю. 
Автоматизация процесса выращивания будет осу-
ществляться специалистами космической отрасли из 
НПО автоматики, что позволит обслуживать комплекс 
площадью 12 тыс. кв. м всего 20 сотрудникам.

ДОРОГУ МАЛЫМ Наряду с крупными игрока-
ми в развитие отрасли АПК вкладывается малый 
и средний бизнес, разрабатывая и внедряя проекты 
по модернизации производства, реконструкции 
и расширению производственных мощностей своих 
сельскохозяйственных предприятий, открытию 
новых производств. Согласно данным правитель-
ства региона, на данный момент значительная доля 
продукции сельского хозяйства производится имен-
но в малых производственных объединениях — 
в личных подсобных и фермерских хозяйствах. Так, 
в них производится от общего объема продукции 
в регионе 41% молока, 35% мяса, 60% картофеля, 
58% овощей. 

Для них в регионе уже несколько лет действует 
программа по сельскохозяйственной кооперации, 
которая дает возможность наращивать производ-
ство, получать услуги и организовать сбыт продук-
ции. Услугами потребительских кооперативов охва-
чено более 70% сельских территорий.

Как отмечает губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор, сейчас перед регионом стоит задача 
технического перевооружения сельхозкооперативов, 
занятых приемом молока у сельских жителей. Это 
поможет повысить качество молочного сырья, посту-
пающего на переработку от фермерских хозяйств. По 
словам главы региона, необходимо оснастить дей-
ствующие на селе пункты приемки молока современ-

ным охладительным оборудованием и лабораторны-
ми приборами для определения качества сдаваемого 
молочного сырья. Кроме того, для владельцев лич-
ных подворий планируется реализовать специальные 
образовательные программы.

«Наш регион производит широкий ассортимент 
продуктов питания высокого качества. Мы не только 
полностью обеспечиваем себя основными видами 
продовольствия, но и готовы поставлять его на внеш-
ние рынки, в первую очередь — в северные автоном-
ные округа. Необходимо не только наращивать объ-
емы производства сельхозпродукции, но и совер-
шенствовать механизмы ее реализации»,— подчер-
кнул Александр Моор.

БУДУЩЕЕ ЗА ПЕРЕРАБОТКОЙ Учитывая, 
что пока основные инвестпроекты региона касаются 
налаживания производства продукции, региональ-
ные власти решили оказать помощь инвесторам, 
заинтересованным в развитии перерабатывающих 
мощностей в области. Для этого в 2019 году в Ишим-
ском районе будет запущен агропромышленный 
парк. Об этом во время Тюменского нефтегазового 
форума заявил губернатор Александр Моор.

Ранее сообщалось, что госинвестиции в строи-
тельство инфраструктуры агроиндустриального 
парка составят около 70 млн руб., и ожидается, что 
резиденты парка вложат в него около 7–10 млрд руб. 
на развитие своих проектов.

«Агропарк будет в большей степени направлен на 
привлечение инвесторов в переработку сельхозпро-
дукции, это очень интересное направление. Мы соз-
даем условия для его развития. Что такое индустри-
альный парк? Это земельный участок, где есть все 
коммуникации, где очень недорого предоставляется 
земля и полный пакет налоговой и финансовой под-
держки. Задача компаний прийти, построить и начать 
выпускать»,— пояснил господин Моор. 

По данным правительства региона, на площадке 
«Ишимского» уже планируется реализовать ряд 
проектов. Первым станет зернохаб, рассчитанный 
не только на Тюменскую область, но и на соседние 
регионы. В дополнение к нему планируется постро-
ить два завода по переработке пшеницы. Третьим 
станет производство по переработке сельхозпродук-
ции, в том числе с применением современных мето-
дов биотехнологий. Однако пока о подробных планах 
в проектах будущих резидентов не сообщается. n

АПК

АПК

В ЯНВАРЕ — СЕНТЯБРЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОИЗВЕДЕНО 1,1 МЛРД ЯИЦ
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ОБРАЗОВАНИЕ ИДЕТ К БИЗНЕСУ  ПО ДАННЫМ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

СТАТИСТИКА НА ПЕРСПЕКТИВУ По дан-
ным HeadHunter Урал, с начала 2018 года наиболее 
востребованными отраслями профессий в Тюмен-
ской области стали «Продажи» (26,3% от общего 
числа вакансий), «Строительство» (16,8%), «Рабо-
чий персонал» (13,3%), «Производство» (10,3%) 
и «Транспорт» (8,4%). При этом местные работодате-
ли чаще всего в этом году искали специалистов по 
розничной торговле и менеджеров по работе с клиен-
тами, рабочих строительных специальностей и инже-
неров, монтажников и электриков, инженеров 
и машиностроителей, водителей и специалистов по 
логистике.

Выше всего предлагали зарплаты в сфере «Стро-
ительство» (средняя предлагаемая зарплата в 2018 
году — 50 тыс. руб.), «Рабочий персонал» (47 тыс. 
руб.) и «Производство» (40 тыс. руб.). Однако эти 
отрасли опередила традиционная для региона 
«Добыча сырья» (70 тыс. руб.) и «Высший менед-
жмент» (65 тыс. руб.).

Самая высокая конкуренция на рынке труда 
в 2018 году наблюдается среди госслужащих (25,6 
резюме на одну вакансию), начинающих карьеру 
и студентов (14 резюме на одну вакансию), в сфере 
бухгалтерии и финансов (9,7 резюме на одну вакан-
сию) и все в тех же «Добыче сырья» (9,4 резюме на 
одну вакансию), «Высшем менеджменте» (8,2 резю-
ме на одну вакансию).

По данным Единой информационной системы 
обеспечения деятельности Министерства образова-
ния РФ, в Тюменской области работают пять госу-
дарственных высших учебных учреждений и шесть 
филиалов государственных и негосударственных 
вузов. В них обучается около 60 тыс. студентов. Спе-
циалистов и бакалавров для промышленных отрас-
лей Тюменской области готовят, например, Тюмен-
ский индустриальный университет, Тюменский 
государственный университет (ТюмГУ) и Тюмен-
ский индустриальный университет. Согласно поста-
новлению правительства Тюменской области, вло-

жения в развитие образования и науки в 2018 году 
должны составить 21,9 млрд руб., а в 2019 году — 
19,7 млрд руб. 

На начало года, по данным департамента труда 
и занятости населения, работодателям больше всего 
требовались сотрудники в сфере строительства (6,3 
тыс. единиц) и в сфере обрабатывающей промыш-
ленности (931 единица). 

ТАЛАНТЛИВАЯ МОЛОДЕЖЬ «Инвестиции 
в развитие Тюменской области и укрепление ее кадро-
вого потенциала требуют поощрения талантливых 
молодых людей в их стремлениях»,— полагает глава 
Тюменской области Александр Моор. Обладателями 
стипендий губернатора стали 1,6 тыс. человек. В этом 
учебном году их список пополнят еще 89 человек 
(количество стипендиатов каждый год одинаковое 
и устанавливается постановлением о губернаторской 
стипендии). Именные стипендии назначаются за 
достижения в освоении образовательных программ, 

научно-исследовательской работе, интеллектуаль-
ной, художественной, спортивной и социальной дея-
тельности. Для аспирантов вузов их размер составля-
ет 10 тыс. руб. в месяц, для студентов вузов, коллед-
жей и техникумов — 2 тыс. руб. в месяц.

Поддерживать в области намерены не только сту-
дентов, которые уже выбрали себе дальнейший путь, 
но и школьников, которые показывают отличные 
результаты в учебе. Так, для поддержки одаренных 
детей в регионе планируется создать центр «Новое 
поколение» — региональное представительство 
образовательного центра «Сириус» в Сочи. Распоря-
жение о финансировании Александр Моор подписал 
в конце октября, реализацией проекта займется 
Тюменский государственный университет. Ожидает-
ся, что центр будет готовить и системно поддержи-
вать педагогов, работающих с одаренными детьми, 
а также выявлять, развивать, сопровождать, инфор-
мировать и мониторить продвижение талантливых 
детей и молодежь региона. По данным пресс-службы 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, В 2018 ГОДУ ОБЪЕМ ФИНАНСИРОВАНИЯ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ 
В РЕГИОНЕ ДОЛЖЕН СОСТАВИТЬ 21,9 МЛРД РУБ., А В 2019 ГОДУ — 19,7 МЛРД РУБ. ЭТИ 
ДЕНЬГИ ПЛАНИРУЕТСЯ НАПРАВИТЬ В ТОМ ЧИСЛЕ НА ПОДДЕРЖКУ ТАЛАНТЛИВОЙ МОЛОДЕЖИ 
И СОЗДАНИЕ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО НАУЧНОГО ЦЕНТРА. В ВУЗАХ ОБЛАСТИ УЖЕ АКТИВНО 
ВНЕДРЯЮТСЯ НОВЫЕ ПОДХОДЫ К УЧЕБНОМУ ПРОЦЕССУ: СОКРАЩАЕТСЯ КОЛИЧЕСТВО ЛЕКЦИЙ 
И УВЕЛИЧИВАЕТСЯ ОБЪЕМ ПРАКТИЧЕСКИХ РАБОТ. АННА ЛАПИНА
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губернатора, таких детей в регионе немало: с каж-
дым годом увеличивается количество ребят, став-
ших победителями и призерами заключительного 
этапа всероссийской олимпиады школьников. Так, 
если в 2015 году таких детей было 10, в 2016 — 13, 
то в 2018 году их стало уже 20. Более конкретные 
параметры проекта в правительстве обещали пред-
ставить позднее. 

Экономика наступившего столетия основана на 
инновациях, а потому ценность интеллектуального 
ресурса многократно растет, полагает глава региона. 
«Мы заинтересованы в том, чтобы все технологии, 
которые сегодня существуют в центре “Сириус”, 
были реализованы и в Тюмени. Развивать свои спо-
собности в региональном центре “Новое поколение” 
будут талантливые ребята, которые своей учебой, 
мотивацией к получению знаний заслужили возмож-
ность более глубокого саморазвития»,— подчер-
кнул губернатор.

НЕ ФОРМАТ В последние годы Тюменская 
область приступила к внедрению новых форматов 
обучения. Как сообщили в пресс-службе правитель-
ства региона, сейчас студенты многих региональных 
вузов, колледжей и техникумов большую часть учеб-
ного времени — около 70% — уделяют не лекциям, 
а практическим занятиям. Обеспечивают их предпри-
ятия-партнеры учебных заведений — «Роснефть», 
«Газпром», ЛУКОЙЛ, СИБУР, «Группа ГМС», «Сур-
гутнефтегаз», «Транснефть» и другие.  

«Достигнутый в Тюменской области уровень пар-
тнерства образования и бизнеса, по-новому выстро-
енный формат рабочих отношений позволяют нам 
двигаться и развиваться дальше»,— полагает Алек-
сандр Моор. По его словам, сейчас у региона есть 
возможность подходить к вопросу подготовки 
кадров «более амбициозно». «Конечно, есть еще 
неразрешенные вопросы, но появляются задачи сле-
дующего уровня и калибра. Консолидация вузов, 
научных организаций и индустриальных партнеров 
при поддержке федеральных органов исполнитель-
ной и законодательной власти даст новое и лучшее 
качество кадрового обеспечения региональной эко-
номики и наших корпоративных партнеров»,— уве-
рен господин Моор.

В частности, к практике приступили будущие тех-
ники-технологи специальности «аддитивные техно-
логии» Тюменского колледжа цифровых и педаго-
гических технологий. «Аддитивные технологии, 
более известные как 3D-принтинг, применяются 
сегодня в различных отраслях: авиационной про-
мышленности, медицине, энергетике, электротех-
нике, транспортном машиностроении. Это одни из 
наиболее динамично развивающихся и перспектив-
ных производственных процессов, которые могут 
стать основой для перехода промышленности 
к новому технологическому укладу»,— полагает 
директор колледжа Валерий Черепанов. В ходе 
практики студенты узнают о видах и методах полу-
чения материала, литье и штамповке, научатся раз-
рабатывать технологическую документацию и трех-
мерные модели, изучат финишную доработку объ-
ектов с применением станков с числовым про-
граммным управлением (ЧПУ), займутся разработ-
кой управляющих программ в CAD/CAM-системах 
(Siemenssinumerik, Fanuc, Heidenhain). Базами 
практики для них станут ФабЛаб (Центр научного 
творчества и робототехники), детский технопарк 
«Кванториум», Дворец творчества и спорта «Пио-
нер», Центр прототипирования Тюменский техно-
парк, магазин мастера «Мое печенье».

ВЫСШИЕ ШКОЛЫ Частным случаем такого 
«партнерского» образования служат созданные при 
университетах школы: Высшая инженерная — при 
Тюменском индустриальном университете и Высшая 
политехническая — при Тюменском государствен-
ном университете. 

Высшая инженерная школа стартовала в опорном 
университете в апреле 2018 года как базовый центр 
подготовки кадров для цифровой экономики регио-
на. Она является одним из институтов университета. 
Образовательная программа бакалавриата школы 

включает учебную модель реального производства 
OIL&GAS Industry. Проект будет реализовываться по 
принципу «от простого к сложному» в течение всех 
четырех лет обучения. Студенты решают задачи, раз-
битые на четыре блока, которые моделируют основ-
ные производственные процессы нефтегазовой 
компании. Это бурение нефтяных и газовых скважин, 
разработка и эксплуатация месторождений нефти 
и газа, сбор и подготовка скважинной продукции 
и транспорт углеводородов.

Особый упор в проекте делается на постоянное 
междисциплинарное взаимодействие преподавате-
лей, а также на вовлечение их в проектную работу. 
Поэтому сейчас роль преподавателя руководство 
школы предлагает сменить: от лектора-транслятора 
знаний перейти к академическому наставнику — нави-
гатору образовательной траектории. «Мировые трен-
ды вынуждают брать курс на формат Индустрии 4.0, 
крупнейшие компании топливно-энергетического ком-
плекса включили в программы развития цифровиза-
цию бизнеса. Для реализации этих планов необходи-
мы соответствующие кадры»,— подчеркнул руково-
дитель проектного офиса школы Алексей Пимнев

В качестве примера проектного подхода предста-
вители школы приводят сотрудничество с ООО 
«РН-Юганскнефтегаз», которое сейчас как раз меня-
ет отношения с ТИУ. «С Высшей инженерной школой 
мы будем работать в проектном формате, выступать 
в качестве экспертов при оценке проектов ребят. Воз-
можно, это будет совместная практическая деятель-
ность студентов и молодых специалистов нашей 
компании»,— отметил начальник отдела молодеж-
ной политики Управления оценки и развития персо-
нала ООО «РН-Юганскнефтегаз» Роман Грибов. 

Высшая политехническая школа была создана 
в 2015 году. Один из основных принципов — кон-
курсный отбор слушателей. Второй — максимальное 
приближение подготовки к реальному производству: 
каждая программа формируется под конкретного 
заказчика и с непосредственным участием его пред-
ставителей. За счет этого в процессе обучения сту-
денты решают реальные производственные пробле-
мы. Сейчас школа предлагает обучение по трем 
программам: магистерская программа «концепту-
альный инжиниринг» (350 тыс. руб. в год, 30 бюджет-
ных мест), дополнительная образовательная про-
грамма «Интеллектуальное месторождение» и про-
грамма дополнительного профессионального обра-
зования «HSE Менеджмент». Последнее — совмест-
ный проект по производственной безопасности 
ТюмГУ и компаний «Газпром нефть» и «СИБУР 
Холдинг».

«При создании программы использовались силь-
ные стороны партнеров, участвующих в ее реализа-
ции и предоставляющих экспертов для проведения 
тренингов и мастер-классов, в частности, по темам: 
опыт и практические наработки индустриальных пар-
тнеров, лучшие зарубежные модели, привносимые 
приглашенными провайдерами, сильнейшие сторо-
ны ТюмГУ в социогуманитарном аспекте, включая 
психологию безопасности, конфликтологию, культу-
ру безопасного поведения и многое другое»,— пояс-
нил директор школы Михаил Писарев. Программа 
стартовала в апреле, первыми слушателями стали 
наиболее активные представители руководящего 
состава дочерних обществ компаний: от СИБУРа — 
преимущественно специалисты профильных функ-
ций, от «Газпром нефти» — главный инженер, заме-
ститель генерального директора, начальник цеха, 
начальник промысла.

Программа включает годичный учебный цикл по 
схеме «1+5»: чередование месяца аудиторных заня-
тий и пяти месяцев практики на своем рабочем месте 
с отработкой полученных навыков и компетенций, 
выполнением самостоятельных и курсовых работ, 
удаленным наставничеством преподавателей и тре-
неров. По итогам каждого цикла слушатели сдают 
зачеты и защищают курсовые работы. Сейчас про-
грамма рассчитана на передачу современных знаний 
и компетенций действующим сотрудникам компа-
ний, однако в дальнейшем руководство школы 
не исключает создание магистратуры, опирающейся 
на те же принципы.  

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 
В 2017 году с целью повысить глобальную конкурен-
тоспособность ТюмГУ в рейтинге университетов 
«5–100» открылась Школа перспективных исследо-
ваний. Ее цель — «вклад в мировую дискуссию об 
актуальных проблемах социального и гуманитарного 
знания, включая их пересечения с биологией и IT», 
а также обеспечение уникального образования для 
«наиболее подготовленных, талантливых и мотиви-
рованных студентов из России и из-за рубежа». 

По словам директора школы Андрея Щербенка, 
она стала научно-образовательным greenfield (от 
английского «зеленое поле» — индустриальный 
парк, создаваемый на незастроенном земельном 
участке без инфраструктуры) в области социогума-
нитарных дисциплин. Проект создавался с нуля, 
первый преподавательский состав набирался про-
шлой весной на проектно-аналитической сессии. 
Кандидаты, объединенные в междисциплинарные 
команды, представили свои исследовательские про-
екты друг другу, а также внешним и внутренним экс-
пертам. Профессора могли пересобрать команду, 
переформулировать проект, все это — за три итера-
ции. К концу третьего дня выделялись проекты-побе-
дители. Они становились направлениями исследова-
тельских проектов школы, команда-победитель 
попадала в штат. Проектная команда заменяет тра-
диционную дисциплинарную кафедру.

Иностранные преподаватели, по словам господи-
на Щербенка, едут, во-первых, на мультидисципли-
нарность. «В социогуманитарных дисциплинах боль-
шинство исследователей работают внутри своих 
дисциплин и часто в одиночестве, поэтому мульти-
дисциплинарные команды многим очень интерес-
ны»,— поясняет он. Вторым критерием в пользу 
школы становится возможность «сделать что-то 
непохожее на то, что уже делалось». «Как правило, 
в университетах освобождается место, когда кто-то 
уходит на пенсию. Одновременный набор 10–15 
человек происходит крайне редко, поскольку с нуля 
открывается очень мало социогумантирных цен-
тров»,— уверен господин Щербенок.

Сейчас в школе на постоянной основе работают 20 
преподавателей-исследователей из семи стран, три 
четверти которых получили докторские степени 
(PhD) в университетах, входящих в топ-100 мировых 
рейтингов THE и QS. К 2020 году число преподавате-
лей удвоится, обещают представители школы. 

Студенты здесь комплексно изучают социогума-
нитарные дисциплины, включая их пересечения 
с информационными технологиями и биологией, 
и могут свободно выбирать образовательные траек-
тории. Бакалаврам читают лекции на русском 
и английском языках, а профиль они выбирают после 
второго курса. При этом имеется комплекс обяза-
тельных дисциплин и свободный выбор трети пред-
метов среди десятков авторских курсов, спроектиро-
ванных преподавателями школы.

Набор составляет 105 студентов на курс, 75% из 
которых учатся бесплатно, для остальных стоимость 
обучения — 250 тыс. руб. в год. Однако существует 
система прогрессивных скидок в зависимости от успе-
ваемости: полную стоимость платят только трое худших 
студентов, следующие трое платят 90% и так далее.

ЦЕНТР НА ТРИ РЕГИОНА Сейчас Тюменская 
область совместно с Ханты-Мансийским автономным 
округом (ХМАО — Югра) и Ямало-Ненецким автоном-
ным округом (ЯНАО) работает над созданием научно-
образовательного центра (НОЦ). Стратегическая сес-
сия по разработке концепции центра прошла с 12 по 
16 ноября на базе школы перспективных исследова-
ний ТюмГУ, сообщили в пресс-службе университета. 
Участие в ней приняли представители вузовского 
сообщества, науки, реального сектора экономики, 
органов власти регионов. Проектируемый в регионе 
НОЦ может объединить 10 вузов, семь крупных биз-
нес-корпораций и девять научных организаций. «Мы 
понимаем важность этой темы. Поэтому три губерна-
тора обратились с идеей создания межрегионального 
научно-образовательного центра к председателю 
правительства РФ Дмитрию Медведеву. Это уникаль-
ная заявка, и самое главное — она не искусственная. 
Такое триединство может многое дать всем нашим 
регионам»,— заверил Александр Моор. В качестве 
направлений работы центра регион заявил использо-
вание ресурсов Арктики, повышение эффективности 
добычи углеводородного сырья, биологическую без-
опасность человека, животных и растений, а также 
взаимоотношения человека, природы и технологий. 
Все они приоритетны для области, считают власти.

Ожидается, что создание НОЦ позволит увели-
чить объем внутренних затрат на исследования 
и разработки за счет внебюджетных источников ком-
паний-участников. «Основные контуры НОЦ уже 
появляются, есть очень хорошее начало: главы субъ-
ектов определились, что это надо всем трем регио-
нам и большой Тюменской области в целом; все 
десять университетов (именно столько их на нашей 
территории) выразили готовность участвовать в этом 
проекте; многие научные организации, в том числе 
из других городов — традиционных центров науки 
(Новосибирска, Москвы, Екатеринбурга, Санкт-
Петербурга), включились в работу вместе с нами. 
А на стратегическую сессию по этому поводу, завер-
шившуюся на прошлой неделе, несколько крупных, 
якорных для нашего региона компаний направили 
своих представителей, подтвердив тем самым готов-
ность участвовать в этом большом проекте»,— 
отметил ректор ТюмГУ, председатель совета ректо-
ров Тюменской области Валерий Фальков.

Создание в ближайшие шесть лет на территории 
РФ не менее 15 научно-образовательных центров 
мирового уровня в рамках национального проекта 
«Наука» обозначено среди задач «майских указов» 
президента Владимира Путина. n

ЛЕКЦИИ У ТЮМЕНСКИХ СТУДЕНТОВ ОСТАЛИСЬ, НО ЧАЩЕ В ПРИОРИТЕТЕ ПРАКТИЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

ЯВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ МИРУ  ЗА ДЕВЯТЬ 

АЗИАТСКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ Непростой 
с точки зрения санкций год для Тюменской области 
прошел относительно спокойно. Как отмечают в пра-
вительстве, политика международных отношений 
региона несколько изменилась и активизировалась 
в отношении отдельных стран Азиатско-Тихоокеанско-
го региона. Например, сейчас регион развивает 
сотрудничество с Китаем, Кореей, Японией, Индией, 
Индонезией и Вьетнамом. Это связано в первую оче-
редь с тем, что в сложившихся условиях рынки стран 
Азии и Ближнего Востока кажутся региону более 
открытыми для сотрудничества и сами проявляют 
интерес к торгово-экономическим связям с Россией. 
При этом сотрудничество с европейскими странами 
в большинстве своем не прекратилось. Тюменская 
область работает с Германией, Францией, Великобри-
танией, Финляндией, Швейцарией, Чехией, Венгрией, 
Бельгией, Люксембургом и рядом других стран Шен-
генской зоны. 

В 2018 году на базе областной Торгово-промыш-
ленной палаты (ТПП ТО) открылся центр Российско-
Китайского сотрудничества, а в Шанхае — постоянно 
действующая экспозиция товаров Тюменской области. 
В ноябре китайские бизнесмены приняли участие в IX 
Тюменском нефтегазовом форуме, а тюменская деле-
гация посетила международную выставку в Китае 
China International Import Expo-2018 (CIIE-2018). 
В начале ноября тюменские товары выставлялись на 
экспозиции в Шанхае. В результате китайские партне-
ры заинтересовались тюменскими продуктами пита-
ния для дальнейшей продажи в КНР. Посетители про-
являли интерес к натуральной импортной продукции 
с новыми вкусами, которая очень востребована в стра-
не. Способствовать продвижению тюменских товаров 
в Китае будет открытие постоянно действующей экс-
позиции Тюменской области в Шанхае.

В этом году в регионе появился Почетный консул 
республики Корея, им стал председатель комиссии 
думы Тюмени по градостроительству Игорь Самкаев. 
Вопрос о назначении Почетного консула республики 
в Тюменской области обсуждался еще в 2017 году во 
время визита в Тюмень делегации корейского посоль-
ства. Предполагается, что он займется развитием 
отношений между Южной Кореей и Тюменской обла-
стью, будет содействовать обмену опытом и кадрами, 
поддерживать организацию форумов и встреч. Почет-
ный консул также призван защищать права и интересы 
граждан Кореи — физических и юридических лиц. 

В феврале тюменская делегация посетила Японию. 
Целью визита стало налаживание торгово-экономиче-
ских отношений с промышленными предприятиями 
страны и знакомство с высокотехнологичными мето-
дами повышения эффективности производства. Сле-
дующим шагом стал семинар в Тюмени по японским 
энергетическим и промышленным технологиям, про-
веденный совместно с ассоциаций «Ротобо». Пригла-
шенные из Японии топ-менеджеры ведущих японских 
компаний рассказали о высоких технологиях, исполь-
зуемых в нефтегазовой отрасли, методах водоочистки 
и предотвращения промышленных загрязнений, 
системных подходах к энергоэффективности и о наци-
ональной экологической политике.  

Среди перспективных направлений власти региона 
выделяют также Ближний Восток: Египет, Оман, Иран, 
Катар и ОАЭ. «С этими странами нам интересны 
не только совместные инвестиционные проекты, но и 

экспорт товаров и услуг тюменских предприятий. 
Например, востребованные в странах Ближнего Вос-
тока поставки органических удобрений, систем водо-
очистки и опреснения воды, пищевой и сельскохозяй-
ственной продукции»,— поясняют в правительстве 
Тюменской области. Для этого в апреле в посольствах 
Египта, Омана и ОАЭ в Москве прошла презентация 
экспортного и инвестиционного потенциала области, 
в октябре — ноябре состоялись визиты тюменских 
бизнес-миссий в Иран, Арабские Эмираты, Катар.

Укрепляются связи со странами СНГ. В этом году 
шло активное взаимодействие с Узбекистаном, Казах-
станом, Киргизией, Беларусью. Устанавливаются 
отношения с Туркменистаном. 19 октября на полях 
первого российско-узбекского форума, который 
состоялся в Ташкенте с участием президентов двух 
стран, подписано соглашение между правительством 
Тюменской области и хокимиятом Ташкентской обла-
сти (Республика Узбекистан). 9 ноября в Петропавлов-
ске Северо-Казахстанской области Казахстана, где 
проходил XV Форум межрегионального сотрудниче-
ства Казахстана и России, подписано два соглашения 
о сотрудничестве: между правительством Тюменской 
области и акиматом Северо-Казахстанской области 
(Казахстан) и между правительством Тюменской обла-
сти и акиматом Павлодарской области (Казахстан).

ВЗАИМНЫЕ ОБОРОТЫ По данным Уральско-
го таможенного управления, за девять месяцев 2018 
года внешнеторговый оборот Тюменской области 
составил $3,7 млрд — на $260 млн больше в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого года. Объем 
экспорта вырос на $325 млн, до $2,4 млрд, импорт 
снизился на $65 млн, до $1,2 млрд. В общем объеме 
экспорта наиболее заметный рост показали поставки 
в страны СНГ, они увеличились на 20,5%, до $240,6 
млн. Экспорт в страны дальнего зарубежья также 
вырос на 14,7%, до $2,2 млрд.

Среди видов экспортируемой продукции в денеж-
ном эквиваленте сильнее всего выросли поставки 
машин, оборудования и транспортных средств — на 
73%. На втором месте — товары химической промыш-
ленности, каучук, поставки которых увеличились на 
26%. Почти на 4% выросли поставки древесины и цел-
люлозно-бумажных изделий, а экспорт минеральных 
продуктов превысил 11%. 

Укреплению экспортного потенциала региона спо-
собствуют меры поддержки экспортеров, принятые 
правительством Тюменской области в 2017 году: обу-
чение по образовательной программе РЭЦ, консульта-
ции специалистов, разработка мероприятий по выходу 
на экспорт, организация въездных и выездных между-
народных визитов, бизнес-миссий для делового обще-
ния предпринимателей региона и зарубежных стран.

НЕСЫРЬЕВОЙ ЭКСПОРТ В мае на экспортном 
совете при губернаторе Тюменской области обозначе-
ны три направления развития экспорта. Первое — 
активизация выездов тюменских бизнес-делегаций 
для налаживания деловых контактов в других регио-
нах России и за рубежом, а также расширение участия 
тюменских промышленных и аграрных предприятий 
во всероссийских и международных выставках. Вто-
рое — сопровождение и господдержка ориентирован-
ных на экспорт инвестиционных проектов. Третьим 
направлением стала подготовка соответствующих 
кадров. Готовить их планируется на базе Тюменского 
государственного университета (ТюмГУ) и Тюменского 
техникума индустрии питания, коммерции и сервиса. 
Наполнить региональный рынок труда специалистами 
по продажам и экспорту планируется в ближайшие 
несколько лет. 

Региональные власти отмечают, что для предпри-
ятий поставки за границу стали более выгодны, и наря-
ду с крупными компаниями-экспортерами, такими как 
Тюменский фанерный завод, СИБУР, Антипинский 

НПЗ, «УГМК Сталь», «Кнауф», «Бентек», «Шлюм-
берже», в это направление стал активно включаться 
малый бизнес. 

Среди успешных примеров выхода на новые рынки 
можно назвать такие тюменские компании, как агро-
фирма «Кримм» — крупнейший производитель 
семенного и продовольственного картофеля не только 
в Тюменской области, но и в России, агрофирма 
«Русич» — производство по уникальным технологи-
ям иван-чая, десертов и других продуктов; в сфере 
деревообработки — компании «Рашфор», «Сибжил-
строй»; в сфере машиностроения и оборудования — 
«Югсон-сервис», «СИБНА», «Инома»; в сфере 
IT-технологий — компания «Борисофт». Курс на раз-
витие экспорта взяли предприятия, работающие 
в самых различных сферах экономики: нефтесервис-
ная, металлообрабатывающая, стекольная, фрмацев-
тическая, пищевая. За рубежом достаточно востребо-
вана такая тюменская продукция, как полипропилен, 
нефтегазовое оборудование, фанера и лесоматериа-
лы, строительные материалы, промышленный тек-
стиль, продовольственные и другие.

ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТИЦИИ Тюменская 
область находится среди лидеров в национальном рей-
тинге состояния инвестиционного климата. В 2018 году 
правительство региона провело встречи в российских 
посольствах Омана, Египта, Катара, а также презенто-
вало инвестиционный потенциал Тюменской области 
для посетивших регион представителей Германии, 
Швейцарии, Китая и стран СНГ. Как пояснили в прави-
тельстве региона, как правило, на таких встречах 
гостям рассказывают о социальном и экономическом 
развитии региона за последние несколько лет, освеща-
ют достижения в различных сферах, крупные инвест-
проекты последних лет, а также льготы и формы 
господдержки, оказываемые инвесторам в регионе, 
и условия локализации производства на базе инду-

МЕСЯЦЕВ 2018 ГОДА ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫРОС ПО 
СРАВНЕНИЮ С ПОКАЗАТЕЛЯМИ АНАЛОГИЧНОГО ПЕРИОДА 2017 ГОДА НА $260 МЛН И СОСТАВИЛ 
$3,7 МЛРД. ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ СТРОИТ ПЛАНЫ ПО ДАЛЬНЕЙШЕМУ НАРАЩИВАНИЮ 
ЭКСПОРТА СВОЕЙ ПРОДУКЦИИ, ДЛЯ ЭТОГО ОРГАНИЗУЕТ ВСТРЕЧИ С ИНОСТРАННЫМИ 
ДЕЛЕГАЦИЯМИ В РЕГИОНЕ И ЗА ЕГО ПРЕДЕЛАМИ, ПРОВОДИТ ВЫЕЗДНЫЕ ВЫСТАВКИ 
И РАЗВИВАЕТ ПОСТАВКИ ПРОМЫШЛЕННЫХ ТОВАРОВ. АННА ЛАПИНА

СОТРУДНИЧЕСТВО С КАЗАХСТАНОМ ПОДКРЕПИЛИ СОГЛАШЕНИЯМИ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ
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стриальных парков. Такая просветительская работа, 
полагают власти, «формирует положительный имидж 
области и государства», а также сокращает «негатив-
ные стереотипы у иностранных представителей». 

В частности, последняя презентация прошла 
в начале октября в представительстве правительства 
региона в Москве. В мероприятии участвовали пред-
ставители посольств и бизнеса Белоруссии, Казахста-
на и Киргизии. На презентации обсудили сотрудниче-
ство в области промышленного производства, сель-
ского хозяйства, логистики. С представителями Бело-
руссии обсудили создание совместных сборочных 
производств специальной техники и совместное 
освоение запасов торфа Тюменской области. Кроме 
того, в ходе подобных мероприятий прорабатывались 
проекты по логистике и сельскому хозяйству с Казах-
станом и Киргизией. Так, например, Киргизия могла 
бы поставлять в Тюменскую область плодоовощную 
продукцию, а покупать мясо птицы и яйцо. 

Власти региона подчеркивают, что «работают 
с инвесторами комплексно», предлагая им на входе 
ряд ключевых инструментов: налоговые льготы, 
финансовую и имущественную поддержку. Отдельное 
внимание уделяется административному сопровожде-
нию: за каждым иностранным инвестором закреплены 
местные специалисты, которые сопровождают про-
екты на всех этапах его реализации.

МНЕНИЕ БИЗНЕСА Стратегия сопровождения 
инвестора по принципу «одного окна» впечатляет 
и самих инвесторов. Такое мнение, в частности, выра-
зил первый вице-президент Бельгийско-Люксембург-
ской торговой палаты в России, старший вице-прези-
дент Schneider Electric, президент компании в России 
и СНГ Йохан Вандерплаетсе во время рабочего визита 
в Тюмень делегации Бельгийско-Люксембургской тор-
говой палаты в России. Тогда же он рассказал, как часто 
слышит от европейских компаний вопросы о том, куда 
конкретно в России инвестировать. «Для успешного 
бизнеса важны три аспекта: это инфраструктура, под-
держка руководства территории и квалифицированные 
кадры. Все это есть в Тюменской области,— отмечал 
он.— Мы прилетели в шикарный аэропорт, увидели 
первоклассные дороги, осмотрели технопарки, все это 
очень интересно». Господин Вандерплаетсе указал на 
то, что предприятиям выгоднее инвестировать в те тер-
ритории, где есть доступ к университетам. «Здесь есть 
все необходимое для ведения успешного бизнеса, это 
здорово»,— полагает Йохан Вандерплаетсе.

В начале декабря местные СМИ сообщали еще об 
одной встрече. В составе делегации предпринимателей 
Германии в Тюмень прибыл депутат Бундестага ФРГ, 
член партии Alternative für Deutschland Вальдемар Гердт. 
Он посетил Антипинский НПЗ, тобольский СИБУР, 
«Мостострой-11», а также пообщался с представителя-
ми тюменских предприятий с немецким капиталом: 
«Динаэнерджетикс Сибирь», «Кнауф Инсулейшн 
Тюмень», «Бентек Дриллинг энд Ойлфилд системс». 
«Немецкий бизнес чувствует себя здесь очень комфор-
тно,— отозвался он о регионе.— Я видел, что это 
не наигранно, не на камеру и публику, а это очень важно. 
Климат, который создается в регионах, не всегда пози-
тивный и конструктивный. Иногда нашим предпринима-
телям приходится просто пробиваться через бюрокра-
тические и другие преграды. Здесь их берут за руку 
и начинают вести путем, на котором преграды для раз-
вития бизнеса минимальны». По словам господина 
Гердта, бизнес в чужой стране — рискованное меропри-
ятие, поэтому для притока инвестиций администрации 
территории необходимо их минимизировать. 

Немецкий бизнесмен также отозвался и о санкциях 
против России. Он отметил, что нагнетание обстановки 
на международной арене продолжается. Господин Гердт 
полагает, что причины в коммерческом и идеологиче-
ском интересе. «Кто-то очень переживает, что ресурсы, 
которыми обладает Россия, соединятся с европейским, 
в частности, немецким потенциалом. И тот, кто этого 
опасается, будет и далее нагнетать обстановку, чтобы 
продлить санкции. Это не зависит ни от Крыма, ни от 
Скрипалей, ни от кораблей»,— полагает он. Политик 
уверен, что ситуация изменится, когда все начнут праг-
матично думать и действовать в интересах своего наро-
да, с уважением относясь к соседям и партнерам. n

ТУРИЗММЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

ГОСТЕПРИИМНЫЙ РЕГИОН  В ТЮМЕНСКОЙ 

Турпоток Тюменской области за десять месяцев 
составил более 2 млн человек, что на 18,6% выше 
показателей аналогичного периода прошлого года. 
В региональном департаменте потребительского 
рынка и туризма сообщили, что к концу года турпоток 
планируется увеличить на 10% по отношению 
к сегодняшним показателям, а к концу 2019 года — 
на 15% к аналогичному периоду 2018 года. За 
последние пять лет Тюменская область увеличила 
количество туристов на 24%, экскурсантов — в 2,6 
раза, а номерной фонд — в 1,6 раз. Выросло также 
количество организаций, работающих в сфере туриз-
ма, — их около 17 тыс. «Рост туристических показа-
телей положительно повлиял на объем платных услуг 
в сфере внутреннего и внешнего туризма — в 2017 
году рост составил 37% к 2014 году»,— добавили 
в региональном департаменте  потребительского 
рыка и туризма. По его (департамента) данным, 
Тюменская область активно продвигается относи-
тельно других регионов страны. Об этом 27 сентября 
сообщил губернатор Тюменской области Александр 
Моор, поздравляя работников туристической отрас-
ли с международным днем туризма. «По итогам 2017 
года регион поднялся в национальном туристическом 
рейтинге с 36-го на 22-е место, в рейтинге Министер-
ства культуры среди субъектов России по развитию 
туризма — с 57-й на 31-ю строчку»,— рассказал 
господин Моор. Он связывает успехи туризма с «кон-

солидацией усилий бизнеса и государства» — они 
совместно разрабатывают уникальные туристиче-
ские маршруты, привлекающие туристов.

Для реализации государственной программы 
«Развитие внутреннего и въездного туризма» из 
областного бюджета поступило около 93 млн руб.

Объем платных услуг в сфере внутреннего 
и въездного туризма по итогам 2017 года составил 
6,3 млрд руб. Из них от услуг туристических агентств, 
туроператоров, услуг по бронированию было выруче-
но 1,4 млрд руб., от услуг по предоставлению времен-
ного жилья — 1,6 млрд руб., услуг специализирован-
ных коллективных средств размещения, санаторно-
курортных организаций — 3,3 млрд руб.

В конце ноября, на рабочем совещании в рамках 
туристского форсайт-форума «Сибирь — Урал» 
господин Моор сообщил, что в Тюменской области 
уже создана инфраструктурная основа для приема 
гостей. Например, в январе 2017 года после масштаб-
ной реконструкции был введен в эксплуатацию меж-
дународный аэропорт Рощино. В июле 2018 года 
запущен состав брендированных вагонов «Импера-
торский маршрут» по направлению Тюмень—
Тобольск—Тюмень. В области функционирует более 
320 отелей, гостиниц, баз отдыха и санаториев, 
а также более 1,7 тыс. объектов питания, около 40 
музеев. В регионе зарегистрированы более 20 туро-
ператоров и более 270 туристских агентств.

БИЗНЕС-ТУРИЗМ  В регионе получило развитие 
направление бизнес-туризма. Тюмень проводит 
деловые форумы, привлекательные для партнеров 
из других регионов и стран. Одним из самых мас-
штабных деловых проектов в этом году стал Тюмен-
ский нефтегазовый форум (ТНФ), собравший 19–20 
сентября на своей площадке около 2,3 тыс. участни-
ков, представителей 400 российских и иностранных 
компаний (ПАО «Сургутнефтегаз», ПАО «Газпром 
нефть», «Лукойл», Schlumberger, SAP SE, BCG, 
Emerson и другие) из 80 российских городов и 16 
государств. В прошлом году количество участников 
составило более 2 тыс. человек. ТНФ-2018 был 
посвящен цифровой экономике и «умным» техноло-
гиям в нефтегазовой отрасли, а также сотрудниче-
ству в этой сфере.

Мероприятия нефтегазового форума посетили 
губернатор Тюменской области Александр Моор, пер-
вый заместитель министра энергетики РФ Алексей 
Текслер, министр природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрий Кобылкин. По данным пресс-службы про-
екта, гости приняли участие в пяти закупочных сесси-
ях и подписали девять крупных инвестиционных 
соглашений. В частности, господин Моор обсудил 
сотрудничество с Фондом содействия развитию 
малых форм предприятий в научно-технической 
сфере, Западно-Сибирским инновационным центром 
и фондом «Сколково», а также нефтегазовыми ком-

ОБЛАСТИ ТУРПОТОК ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ ПРЕВЫСИЛ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРОШЛОГО ГОДА НА 18,6%. ВЛАСТИ СВЯЗЫВАЮТ ТУРИСТИЧЕСКУЮ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ РЕГИОНА С РАЗВИТИЕМ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
И РАЗНООБРАЗИЕМ ПРЕДЛАГАЕМЫХ КУЛЬТУРНЫХ ПРОГРАММ. 
ДО КОНЦА ГОДА В ОБЛАСТИ ЖДУТ УВЕЛИЧЕНИЯ ТУРПОТОКА НА 10%, 
А В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ — НА 15% К АНАЛОГИЧНОМУ ПЕРИОДУ 
ПРЕДЫДУЩЕГО ГОДА. ДАРЬЯ СОКОЛОВА

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ СТАЛА ОДНИМ ИЗ 14 УЧАСТНИКОВ ТУРПРОЕКТА «ИМПЕРАТОРСКИЙ МАРШРУТ»

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ ТУРИЗМ
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паниями: ПАО «Сургутнефтегаз», ПАО «Газпром 
нефть». Так, по соглашению между правительством 
и «Газпром нефтью» компания построит в Тюмени 
современный центр по исследованию пластовых 
пород. Объем инвестиций нефтегазовой компании 
в проект по строительству  составит 3 млрд руб.

Еще одной популярной площадкой для делового 
сообщества стал всероссийский форум «Инфотех», 
который с 2008 года проводит департамент инфор-
матизации Тюменской области. В прошлом году на 
площадке Тюменского технопарка разместились 
более 50 стендов, посвященных IT и формированию 
«умного» города. «Инфотех» посетили более 2 тыс. 
человек — руководителей регионов и федеральных 
структур, российских и международных консалтин-
говых и IT-компаний. 

В этом году форум «Инфотех», посвященный 
цифровой экономике, собрал на площадке более 2,5 
тыс. человек. Одним из главных событий форума 
стало подписание трехстороннего соглашения о соз-
дании в Тюменской области проекта «Умный реги-
он». Его заключили губернатор Тюменской области 
Александр Моор, директор макрорегионального 
филиала «Урал» ПАО «Ростелеком» Сергей Гусев 
и исполняющая обязанности ректора Тюменского 
индустриального университета Вероника Ефремова. 

Новинкой в этом году стало проведение научного 
поединка в формате международного проекта 
Science Slam School. Его участники предлагали свои 
идеи или разработки в области высоких технологий. 
В итоге зрители выбрали победителем Эмира Каб-
дулвахитова, который представил окружающим 
электронный поводырь для незрячих людей, устрой-
ство способно измерить расстояние до объекта 
и определить его цвет. 

Интересно, что сам форум проходил с использо-
ванием нового стенда «умной регистрации». Он 
самостоятельно определял имя и фамилию гостя, 
который вставал перед ним, и выдавал участнику 
форума бейдж. В основе изобретения, разработан-
ного инженерами центра робототехники и АСУ 
Тюменской области, лежит технология распознава-
ния лиц. Участникам форума при предварительной 
регистрации предлагалось добавить свое фото, 
чтобы система их распознала. По данным пресс-
службы «Инфотеха», за время проведения форума 
технологией воспользовалась четверть участников. 

КУЛЬТУРНЫЙ ТУРИЗМ В Ялуторовске еже-
годно с 1988 года проходит историко-культурный 
фестиваль «Декабристские вечера», который посе-
щают около 2 тыс. человек — не только жители горо-
да, но и гости из Свердловской, Тюменской областей, 
ХМАО, ЯНАО и других. Ялуторовск неофициально 
называют «городом декабристов»: здесь находи-
лись на поселении в 1829–1856 годах девять видных 
деятелей Северного и Южного тайных обществ (Мат-
вей Муравьев-Апостол, Иван Якушкин, Евгений Обо-
ленский, Иван Пущин и другие). Их просветительская 
деятельность оказала положительное влияние на 
жизнь горожан. За некоторыми из декабристов 
в Ялуторовск последовали и их жены. В этом году 7 
декабря в Тюменской области провели тридцатый 
фестиваль памяти декабристов — сначала жители 
города встретились на митинге на площади Декабри-
стов, а затем посетили концерт «Души прекрасные 
порывы» с участием хоровой капеллы Тюменской 
областной филармонии. На концерте выступили 
и потомки декабристов. В день восстания декабри-
стов, 14 декабря, у памятников на могилах декабри-
стов традиционно возложили цветы. В эти же дни 
проходит традиционный фестиваль с участием соли-
стов и хоров «Музыкальные кружева» детской 
школы искусств имени С.И. Мамонтова. В департа-
менте культуры и туризма Ялуторовска добавили, что 
в прошлом году город посетили около 600 гостей из 
Германии, Канады, Мексики и других стран.

МЕДИЦИНСКИЙ ТУРИЗМ «Медицинский 
туризм стал одним из самых перспективных направ-
лений в туристической отрасли Тюменской обла-
сти»,— сообщил господин Моор в ноябре на рабо-
чем совещании в рамках туристского форсайт-фору-
ма «Сибирь — Урал». Тюменский губернатор доба-
вил, что ведется проработка вопроса о создании 
санаторно-курортной зоны. 

На территории Тюменской области самыми 
известными санаториями считаются «Сибирь», 
«Геолог», «Хвойный» и «Ласточка». Санаторий 
«Сибирь», расположенный на берегу реки Пышма 
под Тюменью, был основан в 1992 году. В его про-
ектировании и строительстве с 1988 года участвова-
ли пять специализированных научно-исследователь-
ских институтов страны. В санатории сообщили, что 
ежегодно его посещают около 25 тыс. человек, боль-

шинство которых пребывает из Тюменской области, 
ХМАО, ЯНАО. В этом году санаторий получил серти-
фикат качества национальной системы сертифика-
ции санаторно-курортных организаций и стал пер-
вым в Уральском федеральном округе санаторием 
премиум-класса. В четырехзвездочном санатории 
лечат заболевания опорно-двигательного аппарата, 
сердечно-сосудистой системы, органов дыхания, 
эндокринной системы и многих других. «Сибирь» 
также выпускает собственную серию лечебной кос-
метики на основе сапропелевой грязи, месторожде-
ние которой находится на озере Тулубаево около 
санатория. Его специалисты самостоятельно ведут 
добычу лечебной грязи и используют ее для лечеб-
ных процедур. 

Лечебными процедурами санатория «Ласточка» 
с 1971 года его основания воспользовались 92 тыс. 
человек. Ежегодно его посещают около 3,3 тыс. чело-
век изТюменской и Свердловской областей, ХМАО, 
ЯНАО при максимальной возможности принять 4,5 
тыс. посетителей. «Ласточка» находится на 28-м км 
Ялуторовского тракта в сосново-березовом лесу около 
реки Пышма. Санаторий предназначен для семейного 
отдыха и лечения и предлагает более 150 процедур 
(электролечение, светолечение, внутривенное лазер-
ное обучение крови (ВЛОК) и другие). «Ласточка» 
предлагает широкий спектр водных процедур: йодо-
бромные души, пантомагниевые, жемчужные, аэро-
массажные ванны и другие. В санатории посетители 
могут пройти климатолечение в течение года. 

Развитию  медицинского туризма способствовало 
создание кластера «Медицинский город» на терри-
тории Патрушева в Тюмени, который включает меди-
цинские учреждения, объединенные инфраструкту-
рой и общей территорией. Идею создания медицин-
ского города озвучил бывший губернатор Тюменской 
области Владимир Якушев премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву в январе 2011 года. В 2014 году 
в рамках создания кластера Областной онкологиче-
ский диспансер был переименован в «Медицинский 
город» и стал первым его объектом. Затем к нему 
стали присоединяться другие медучреждения — 
государственные и частные. Сегодня, кроме област-
ного онкодиспансера, в кластер входят областная 
клиническая больница № 1, МСЧ «Нефтяник» 
и областной офтальмологический диспансер. При-
чем в «Нефтянике» работает первая в УрФО универ-

сальная интегрированная и роботизированная опе-
рационная для проведения эндоскопических опера-
ций. Помимо этого, на территории города действует 
радиологический центр, ориентированный на выяв-
ление и терапию многих заболеваний с помощью 
ядерной медицины.

Клиники проводят более 70 тыс. консультаций 
в год и 7,5 тыс. операций. За помощью в Тюменскую 
область обращаются жители ближнего зарубежья. 
В правительстве Тюменской области полагают, что 
в совокупности с ресурсами региона лечебно-оздо-
ровительные организации привлекают значитель-
ный поток туристов. Как сообщили в Агентстве туриз-
ма и продвижения Тюменской области, к заверше-
нию подходит возведение госпиталя группы компа-
ний «Мать и дитя» в тюменском «Медицинском 
городе». Планируется, что госпиталь площадью 16,7 
тыс. кв. м начнет функционировать в следующем 
году. Объем инвестиций ГК «Мать и дитя» в проект 
оценивается в 3 млрд руб., с его запуском будет соз-
дано около тысячи рабочих мест. 

ТОБОЛЬСК — СЕРДЦЕ ТУРИЗМА В Тюмен-
ской области одним из центров притяжения для тури-
стов является Тобольск. По данным городского коми-
тета по культуре и туризму, посещаемость города за 
последние восемь лет выросла в 2,7 раза — с более 
134,7 тыс. посещений в 2009 году до порядка 373,4 
посещений в 2017 году. «За три квартала 2018 года 
насчитывается около 302,8 тыс. посещений, что на 
20 тыс. больше показателей аналогичного периода 
прошлого года. Из них около 2,8 тыс. — из Германии, 
США, Франции, Австрии, Польши, Китая и других 
стран, в прошлом году Тобольск посетили около 
2 тыс. иностранцев»,— сообщила председатель 
комитета туризма и культуры администрации Тоболь-
ска Анна Кривоносова. Она уточнила, что в качестве 
туристов город посещают жители ХМАО, ЯНАО, 
Москвы, Санкт-Петербурга, а также путешественни-
ки из Свердловской, Челябинской и Омской обла-
стей. Рост демонстрирует и посещаемость культур-
ных и событийных мероприятий — за пять лет пока-
затель вырос почти в четыре раза. 

Больше всего гостей в Тобольске было в июне — 
июле в связи с двумя событиями: днем рождения 
города «АМПЕР fest» и IV Фестивалем малых горо-
дов России. Первое мероприятие проходило на пяти 
площадках, которые были названы в честь известных 
деятелей в определенной сфере: развлекательная 
называлась «Алябьев», научно-познавательная — 
«Менделеев», арт-площадка — «Перов», литера-
турная — «Ершов» и инновационная — «Ремезов». 
В рамках каждой из секций туристы и жители города 
могли посмотреть выступления творческих коллек-
тивов, научные шоу, а также поучаствовать в конкур-
се по неподготовленному чтению и посетить hi-tech 
городок «Город профессий».

В рамках развлекательной программы, которая 
прошла на кремлевской площади, состоялось гранд-
открытие Фестиваля малых туристских городов Рос-
сии, собравшего более 300 человек и делегации из 
12 городов России. В рамках мероприятия была орга-
низована деловая программа для глав малых горо-
дов с участием 70 представителей иностранных деле-
гации из Греции и Болгарии. Официальная часть 
фестиваля была посвящена обсуждению культурного 
обновления малых городов России. Всего пять пло-
щадок «АМПЕРа» посетили более 80 тыс. человек. 

«Безусловным лидером по количеству привле-
ченных туристов является музейный ансамбль 
Тобольского Кремля. Так, музыкальный фестиваль 
“Лето в Тобольском Кремле” в этом году посетили 
3 тыс. человек не только из Тюменской, но и из Сверд-
ловской, Челябинской, Курганской и других областей, 
ХМАО, ЯНАО»,—  рассказала госпожа Кривоносова. 
В рамках мероприятия под открытым небом Софий-
ского двора у Кремля ежегодно с 2006 года выступа-
ют известные музыкальные коллективы. 

С программой «Калинка-опера» выступил 
Московский музыкальный театр «Геликон-опера», 
а также Тюменский филармонический оркестр 
и хоровая капелла Тюменской филармонии. После 
концерта туристам предложили экскурсию по ТЮМЕНСКИЙ НЕФТЕГАЗОВЫЙ ФОРУМ СОБРАЛ 2,3 ТЫС. УЧАСТНИКОВ
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Тобольскому Кремлю, в комплекс которого помимо 
самого кремля входит несколько объектов: Софий-
ско-Успенский собор с ризницей, колокольня, Архи-
ерейский дом, Рентерея, гостиный двор, тюремный 
замок и подгорные стены Прямского взвоза.

«Большой популярностью пользуются музейные 
объекты структурного подразделения “Тобольский 
историко-архитектурный музей-заповедник”, кото-
рые за три квартала посетили более 220 тыс. чело-
век»,— добавила глава городского комитета туриз-
ма и культуры. В составе музея находится 55 объек-
тов, в фондах которых хранится около 450 тыс. 
музейных предметов: коллекции археологии, руко-
писных и старопечатных книг, изделий прикладного 
искусства, которые принадлежали Императорской 
семье Романовых. 

Положительную динамику турпотока музейных 
объектов госпожа Кривоносова связывает с открыти-
ем нового музея семьи Императора Николая II. Объ-
ект, открытый 26 апреля в мемориальном здании 
губернаторского дома, привлек с апреля по октябрь 
более 22 тыс. гостей, в том числе иностранных — из 
Франции, США, Великобритании, Голландии, Новой 
Зеландии, Японии. Музей посвящен пребыванию 
в ссылке Императорской семьи Николая II с августа 
1917 года по апрель 1918 года. В экспозицию музея 
вошли уникальные вещи, относящиеся к этому пери-
оду: иконы, предметы мебели, шелковая шаль Импе-
ратрицы Александры Федоровны, семейный фото-
альбом с любительскими фотографиями царской 
семьи, которые она сделала в Тобольске, плакетка из 
мамонтовой кости с автографом цесаревича Николая 
и другие. На торжественном открытии присутствовал 
экс-губернатор Тюменской области Владимир Яку-
шев. Он предположил, что благодаря включенности 
Тобольска в межрегиональный проект  «Император-
ский маршрут», город может стать «российской 
туристической жемчужиной». Помимо Тюменской 
области, в программу включены еще 13 регионов: 

города Москва и Санкт-Петербург, а также Москов-
ская, Новгородская, Омская, Томская, Кировская 
области и другие. 

Ежегодно в Тобольске проводится более десяти 
фестивалей всероссийского и международного мас-
штаба. Кроме культурного досуга, в Тобольске раз-
вивается гастрономический, национальный и исто-
рический туризм. Так, ежегодный региональный 
фестиваль «Уха-Царица» в этом году собрал более 
5 тыс. человек, которые съели 500 литров ухи и более 
одной тысячи абалакских расстегаев.

В рамках национального туризма в Тобольске про-
вели межрегиональный фестиваль казачьей культу-
ры «Наследники Ермака», который в этом году 
собрал более 1,2 тыс. человек. С гала-концертом 
в сентябре в ТРЦ «Жемчужина Сибири» в Тобольске 
выступили местные коллективы — ансамбль каза-
чьей песни «Вольница», «Раздолье». 

Туристов, интересующихся историей, Тобольск 
привлекает международным фестивалем историче-
ской реконструкции «Абалакское поле». За 11 лет 
существования его посетили более 120 тыс. туристов 
со всей России — Екатеринбурга, Тюмени, Уфы, 
Москвы, Санкт-Петербурга и Новосибирска. В этом 
году фестиваль, главной темой которого стала рекон-
струкция «Свадебного обряда», посетили 18 тыс. 
человек. 

В тобольском комитете по культуре и туризму 
полагают, что Тобольск имеет большие шансы в раз-
витии еще одной разновидности туризма, связанно-
го с кино. Как известно, на территории Тобольска 
в прошлом году снимали фильм «Тобол» по однои-
менному роману Алексея Иванова. Кинокартина рас-
скажет о реальных исторических событиях: освоении 
Сибири в петровские времена, назначении первого 
сибирского губернатора, русском просветителе 
Семене Ремезове и князе Матвее Гагарине. Премье-
ра фильма состоится в феврале 2019 года, что, по 
мнению госпожи Кривоносовой, поможет увеличить 

количество туристов, желающих посетить Тобольск 
и место съемок.

В Тобольске работают 14 гостиниц и 17 хостелов. 
«В 2009 году в Тобольске насчитывалось всего 
восемь гостиниц и хостелов, через семь лет их коли-
чество увеличилось до 28, в 2017 году — до 29. 
Сегодня номерной фонд в Тобольске составляет 810 
номеров — это более 2,2 тыс. койко-мест»,— сооб-
щили в городском комитете по культуре и туризму.

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ТУРИСТИЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ Тюменская область участвует в феде-
ральных программах по развитию туризма. Так, 
в этом году регион стал одним из 14 участников наци-
онального туристического проекта «Императорский 
маршрут». Согласно официальным данным Мини-
стерства культуры РФ (является одним из операто-
ров программы), цель проекта — рассказать о жизни 
и достижениях династии Романовых. В сентябре 
один из участников проекта, директор департамента 
потребительского рынка и туризма Тюменской обла-
сти Андрей Пантелеев, презентовал его на Междуна-
родном российском форуме «Отдых» в Москве. 
Партнерами «Императорского маршрута» также 
выступают Фонд содействия возрождению традиций 
милосердия и благотворительности «Елисаветин-
ско-Сергиевское просветительское общество», 
Министерство культуры РФ, а также «Агентство 
туризма и продвижения Тюменской области». 

Правительство Тюменской области полагает, что 
к концу 2018 года туристический поток в региональ-
ной части проекта «Императорский маршрут» соста-
вит более 1,3 тыс. человек. Первая группа из 24 
туристов прибыла в регион в мае, с июля по октябрь 
по маршруту проехали гости из 16 регионов России 
(Москва, Санкт-Петербург, ХМАО, Свердловская 
область) и зарубежных стран — Канады, Сербии, 
Австралии и других. В региональном правительстве 
сообщили, что из федерального бюджета на господ-

держку тюменских туроператоров была выделена 
субсидия, в рамках которой маршрут посетят более 
300 детей из ХМАО  и ЯНАО. 

«Императорский маршрут» в Тюменской области 
предлагает две программы. Первая рассчитана на 
три дня и две ночи. За это время туристам предлага-
ется посетить музеи «Усадьба Колокольниковых», 
«Царская пристань», музей семьи Императора Нико-
лая II в городе Тобольске и дом-музей Григория Рас-
путина в селе Покровское, Дворец Наместника и дру-
гие памятники. Вторая программа предполагает 
путешествие длительностью пять дней и четыре 
ночей, в которое дополнительно входит посещение 
термальных источников, Абалакского туристическо-
го комплекса, музея имени Словцова и другие куль-
турные мероприятия. 

Для удобства туристов в июле были запущены 
брендированные вагоны с повышенным уровнем 
комфорта, которые доставляют гостей из Тюмени 
в Тобольск. Для пассажиров доступны аудиогид, 
а также справочная информация об истории семьи 
Императора Николая II. 

Туроператор «Северный Урал» совместно с благо-
творительным фондом Пермского государственного 
университета «Унифонд» и географическим факульте-
том ПГНИУ Туристический планируют создать маршрут 
«Единый Урал». Их проект, действующий на террито-
рии восьми регионов (Тюменской, Свердловской, 
Челябинской и Оренбургской областей, ХМАО, ЯНАО 
и других), получил президентский грант на направле-
ние охраны окружающей среды и защиты животных на 
сумму 6,7 млн руб. Протяженность дороги составит 90 
км с перевала Дятлова (Свердловская область) на 
плато Маньпупунер (республика Коми). Главной целью 
маршрута стала популяризация активного экологиче-
ского туризма для любителей пеших прогулок. Плани-
руется, что на маршруте «Единого Урала» будут уста-
новлены горные жилые и санитарные модули для 
бесплатного проживания всех пеших туристов. n
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ВЫБОРЫ

ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАВЕРШИЛА ЦИКЛ  

ГУБЕРНАТОРА УВЕЛИ НА ПОВЫШЕНИЕ 
В начале 2018 года жители Тюменской области 
не подозревали, что в сентябре им придется выби-
рать главу региона. Но в мае губернатор Владимир 
Якушев был назначен министром строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации. Он возглавлял регион с 2005 года, до 
этого — администрацию Тюмени. В 2014 году госпо-
дин Якушев досрочно сложил полномочия, чтобы 
участвовать в прямых выборах губернатора. В июне 
2018 года Тюменская облдума единогласно поддер-
жала присвоение Владимиру Якушеву звания 
«Почетный гражданин Тюменской области». «С 2005 
года он очень эффективно, грамотно и экономно реа-
лизовал все возможности. Мы помним, какая четкая 
работа была проведена в кризисные годы. Сегодня 
можно сказать, что почти 48% бюджета юг региона 
зарабатывает сам. К началу его деятельности было 
порядка 30%»,— подчеркнул на заседании замести-
тель председателя комитета областной думы по госу-
дарственному строительству Владимир Ульянов. 

Назначения временно исполняющего главы 
Тюменской области в регионе ждали 12 дней. В конце 
мая президент России Владимир Путин провел 
встречу с главой администрации Тюмени Алексан-
дром Моором. Он после назначения признался, что 
предложение возглавить регион стало неожидан-
ным. Несмотря на то, что последние годы админи-
страция президента предпочитает ротацию губерна-
торов (врио назначаются люди из других регионов), 
для Тюменской области было сделано исключение. 
Александр Моор начал карьеру в администрации 
Тюмени одновременно с Владимиром Якушевым. 
В конце 2005 года после назначения Владимира Яку-
шева губернатором Тюменской области Александр 
Моор занял пост заместителя губернатора. В февра-
ле 2011 года он был назначен главой тюменской 
администрации. Неоднократно входил в рейтинги 
лучших мэров России, занимал первое место.

Выборы губернатора облдума назначила на еди-
ный день голосования 9 сентября. На выборах Алек-
сандр Моор набрал 65,86%,  его поддержали 816,3 

тыс. избирателей. Второе место занял депутат 
Тюменской облдумы Артем Зайцев (ЛДПР) — 
12,99%  (161 тыс. голосов). За ним с небольшим раз-
рывом следует депутат Иван Левченко (КПРФ) — 
12,83% (159 тыс. голосов). Замыкал четверку Влади-
мир Пискайкин («Справедливая Россия») — 5,77% 
(71,6 тыс. голосов).

Наиболее активно за Александра Моора голосова-
ли жители Тюменской области — 75,47% голосов. На 
Ямале за него проголосовали 74,94% избирателей, 
в ХМАО — 44,9%. На губернаторских выборах сред-
няя явка по трем регионам «тюменской матрешки» 
составила 49,01% (проголосовали 1,2 млн избирате-
лей). Наиболее активно, согласно данным избирко-
ма, на выборы пошли жители Тюменской области 

(57,18%, 822 тыс. избирателей) и Ямала (65,89%, 228 
тыс. избирателей). В ХМАО явка составила 35,45% 
(386 тыс. человек).

Входивший в ТОП различных рейтингов эффек-
тивности мэров Александр Моор на посту губернато-
ра традицию продолжил. Например, центр информа-
ционных коммуникаций «Рейтинг» по итогам иссле-
дования за сентябрь — октябрь поставил господина 
Моора в первую группу на третью строчку после мэра 
Москвы Сергея Собянина и главы Тульской области 
Алексея Дюмина. «Благоприятно на имидж Алексан-
дра Моора повлияло успешное проведение Тюмен-
ского нефтегазового форума и форума “Инфо-
тех-2018”, а также предвыборные декларации губер-
натора о готовности всеми силами отстаивать сохра-
нение северных льгот для жителей региона. Хороший 
отклик получили обнародованные губернатором 
планы открыть в ближайшее пятилетие четыре десят-
ка предприятий. Общий объем финансовых вложе-
ний, которые для этого потребуются, глава опреде-
лил в 500 млрд руб.»,— указывают авторы рейтинга. 

ДУМУ ВЫБРАЛИ НЕГРОМКО В единый 
день голосования в Тюменской области прошли выбо-
ры в 40 муниципалитетах, большая часть из кото-
рых — дополнительные выборы на несколько вакант-
ных мандатов. Выборы тюменской гордумы стали 
самой крупной и значимой для региона муниципаль-
ной кампанией, что легко объяснимо. По данным 
Федеральной службы государственной статистики по 
Тюменской области, Ханты-Мансийскому автономно-
му округу — Югре и Ямало-Ненецкому автономному 
округу, по состоянию на начало 2018 года в городе 
Тюмени проживала половина всего населения обла-
сти — более 768 тыс. человек, тогда как в Тюменской 
области — около полутора миллионов.

В единый день голосования 9 сентября явка на 
выборах думы Тюмени составила 42%. На 36 манда-
тов (26 по одномандатным округам, 10 — по спи-

скам) претендовали 185 человек. Состав гордумы 
обновился практически на треть. Как рассказал на 
пресс-конференции по итогам выборов председатель 
облизбиркома Игорь Халин, по единому округу побе-
ду одержала партия «Единая Россия», за нее прого-
лосовали 39,44% избирателей. Далее идут: ЛДПР — 
24,47%, КПРФ — 18,39%, «Справедливая Рос-
сия» — 12,44%. В начале октября дума избрала 
спикера. Им стал Евгений Заболотный. Вице-спике-
ром был избран Дмитрий Осипов. 

Главу Тюмени выбирали по «советской» схеме. 
Специально созданная комиссия представила думе 
несколько кандидатов на пост. Руслан Кухарук был 
назначен новым главой Тюмени на первом заседании 
городской думы седьмого созыва. За него проголо-
совали единогласно 34 депутата, присутствовавшие 
на заседании. «Без многих программ, которые реа-
лизуются в Тюмени, уже немыслима жизнь горожан. 
Основная задача — продолжить темп, который мы 
набрали за последние годы»,— заявил он по итогам 
заседания. 

Руслан Кухарук с марта 2011 года по сентябрь 
2016-го работал директором департамента земель-
ных отношений и градостроительства администра-
ции Тюмени. С сентября 2016 года занимал долж-
ность заместителя главы администрации, с мая 2018 
года — врио главы. В конкурсе на пост мэра также 
участвовал заместитель директора областного 
департамента имущественных отношений Владимир 
Третьяков.

Евгений Заболотный с 2010 года по сентябрь 2018 
года занимал должность заместителя губернатора 
Тюменской области. Он имеет опыт работы депутатом 
Тюменской областной думы, ректором Тюменской 
государственной академии культуры, искусств 
и социальных технологий, проректором Тюменского 
государственного университета, директором регио-
нального департамента по спорту и молодежной 
политике.

«Евгений Заболотный и Руслан Кухарук — 
достойные люди, которые прошли большую управ-
ленческую школу и имеют серьезный опыт. Главное 
преимущество Тюменской области — это работа 
в конструктивном диалоге, эту культуру привил Вла-
димир Якушев»,— заявил Александр Моор.

Эксперты указывают, что политические изменения 
в регионе в 2018 году прошли «под знаком преем-
ственности». «Главная составляющая выборов заклю-
чалась в том, чтобы показать региону, что политика 
Владимира Якушева, все его проекты будут продолже-
ны. Это удалось: кампании прошли крайне спокойно 
и показали хорошие результаты. Сам избранный 
губернатор, с одной стороны, тоже продемонстриро-
вал преемственность, а с другой — “адекватность” 
должности, что он не стал главой “по знакомству”»,— 
полагает директор Института региональной стратегии 
Александр Безделов. Эксперт указывает, что сейчас 
господину Моору нужно «показать себя как управлен-
ца». «Судя по всему, ему это удается. По крайней 
мере, задекларированные в послании тезисы выгля-
дят хорошо»,— считает Александр Безделов.  

Следующие выборы главы Тюменской области 
запланированы на 2023 год. Выборы Тюменской 
областной думы — на 2021 год. Выборы главы Тюме-
ни и городской думы — на 2023 год. Крупных кампа-
ний в 2019 году в регионе не ожидается.  n

В 2018 ГОДУ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗАВЕРШИЛСЯ МЕСТНЫЙ ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ ЦИКЛ. 
ЯВКА  ИЗБИРАТЕЛЕЙ НА ВЫБОРАХ ГЛАВЫ РЕГИОНА СОСТАВИЛА БОЛЕЕ 49%, НА ВЫБОРАХ 
В ГОРДУМУ — 42%. МЭР ТЮМЕНИ ИЗБИРАЛСЯ ДЕПУТАТАМИ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ, И КОНКУРС 
БЫЛ ПРИЗНАН СОСТОЯВШИМСЯ С ПЕРВОГО РАЗА. ЭКСПЕРТЫ УКАЗЫВАЮТ, ЧТО ТЮМЕНСКИЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ СТАБИЛЬНО ЗАНИМАЮТ ВЫСОКИЕ СТРОЧКИ В РАЗЛИЧНЫХ РЕЙТИНГАХ 
ЭФФЕКТИВНОСТИ ГЛАВ. МАКСИМ АНДРЕЕВ

ВЫБОРЫ

НА ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЖИТЕЛИ ПОДДЕРЖАЛИ АЛЕКСАНДРА МООРА

В СЛЕДУЮЩИЙ РАЗ ТЮМЕНСКУЮ ГОРОДСКУЮ ДУМУ ВЫБЕРУТ В 2023 ГОДУ
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